

## MOVIMIENTO OBRERO EN CATALUÑA

### La huelga se ha extendido considerablemente

#### Pequeños incidentes en algunas fábricas

##### Aumentan los huelguistas.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Los chispazos iniciados ayer en la barriada de Sans entre los obreros del arte textil han tenido mayor resonancia hoy.

Anoche se reunió el Comité de la Federación regional del arte textil en su local de la barriada de San Martín, para cambiar impresiones sobre las noticias recibidas de los pueblos a los que afecta la próxima huelga.

Como de costumbre, siempre que se reúnen obreros, no se permitió la entrada a los periodistas ni se dijo de lo que se trató.

Pudimos enterarnos de que habían llegado a Barcelona algunos delegados para recoger órdenes que han de ser transmitidas hoy mismo a sus respectivos representados.

Es de creer que estas órdenes serán para iniciar la huelga.

No lo garantizamos en absoluto, pero, atendiendo al resultado de esta mañana, así es de creer.

De lo que no se han recatado es de decir que la reunión ha tenido trascendencia.

Tienen empeño en hacer creer que hay entusiasmo por la huelga, y que hay unanimidad entre los obreros; pero nuestros informes no confirman esta opinión.

En las barriadas inmediatas a Barcelona, especialmente en Sans, y entre las mujeres, hay realmente ganas de ir a la huelga.

Hoy se ha extendido el movimiento iniciado ayer en algunas fábricas de Sans y en otras de Gracia y San Martín.

En las fábricas de San Martín y en las de Sans, un grupo de hombres y mujeres, más de éstas que de aquéllas, se presentó en algunas fábricas de hilados y tejidos, invitando a los obreros a que cesaran en el trabajo.

En unas lo consiguieron y en otras no.

El movimiento fue extendiéndose, cesando en el trabajo los obreros de diversas casas.

Muchos de ellos, después de la hora del almuerzo.

En la Casa Blanch los obreros dejaron el trabajo a media mañana, obligados por los huelguistas.

Los de la Casa Miralles hicieron lo propio. A las once y media de la mañana holgaron los obreros de las siguientes fábricas de la barriada de Sans:

España Industrial, Batlló, fábrica de cáñamos y otras más de menor importancia.

Los grupos se corrieron, logrando que las fábricas de la calle de la Riera secundaran el movimiento.

##### Incidentes.

Mientras uno de los grupos discurría por la calle del Parlamento, a las once de la mañana, la Guardia Civil quiso impedirle el paso, originándose carreras, sustos y cierre de puertas.

##### Fotógrafo agredido.

Un fotógrafo que estaba en una esquina quiso sacar una fotografía del grupo antes de que acudiera la Guardia Civil. Los obreros se echaron sobre él, apaleándole.

El fotógrafo sacó un revólver e hizo algunos disparos al aire, originando la consiguiente alarma.

No hubo herido alguno.

La Policía se hizo cargo del fotógrafo.

##### Otros incidentes.

En Gracia, los grupos consiguieron que cesaran en sus trabajos tres fábricas.

En la barriada de San Martín también obligaron a cerrar tres fábricas.

En la barriada de Pueblo Nuevo y parte de San Martín se trabaja como de ordinario, sin incidentes.

Las precauciones gubernativas siguen siendo las mismas.

Realmente, la huelga presenta a cada momento caracteres de mayor gravedad.

Las noticias que transmito son exactas.

##### Falta de ambiente.

Noticias fidedignas de Manlleu, Roda y Ripoll, permiten asegurar que no sólo no hay ambiente, sino franca oposición a la huelga.

Hay que tener en cuenta que los fabricantes de aquellas comarcas no han recibido aún las bases redactadas por los obreros.

Los obreros de Manlleu, por otra parte, no están adheridos al Sindicato La Constancia, que es el que ha promovido el conflicto, sino a la Unión general de Trabajadores de España.

En las comarcas de Cataluña donde tienen ascendente los elementos socialistas, es donde más oposición se hace a la huelga, impulsada ésta, como hemos dicho, por los elementos sindicalistas.

El mismo fenómeno que en Manlleu se observa en Manresa y fábricas de las comarcas inmediatas.

##### Opinión de Pablo Iglesias.

Uno de los delegados que asistieron a la Asamblea del arte textil celebrada el domingo pasado ha recibido una carta de Pablo Iglesias contestando a otra que aquél le escribió respecto a la huelga general del arte textil.

Dice el jefe de los socialistas en su carta que estima la declaración de la huelga, inoportuna y fuera de tiempo; que hubiera sido mejor empezarla en otra época, por ejemplo, en octubre, cuando se está en plena temporada de

##### Precauciones.

Las precauciones gubernativas adoptadas por las autoridades continúan con un poco más de rigor.

En las barriadas de San Martín, Sans, Hospitalet y otras patrullas fuerzas de la Guardia Civil y de Seguridad.

Frente a las puertas de las grandes fábricas hay parejas de la Guardia Civil.

En las Delegaciones se presta servicio extraordinario.

El gobernador, desde el amanecer, está cuidando de los menores detalles.

##### Tranquilidad. Detenciones.

BARCELONA. (Miércoles noche.) La noche transcurre con absoluta tranquilidad. Los incidentes ocurridos hasta el anoecer han sido de escasa importancia.

Las barriadas de obreros están muy animadas.

Durante el día han sido detenidos tres hombres, y dos mujeres, que han sido conducidos al Juzgado de guardia.

##### Aumenta la huelga.

Desde la última conferencia ha aumentado el número de fábricas en que ha cesado el trabajo.

Hasta ahora ascienden a 96 fábricas las que han parado, con 11.400 obreros en huelga, la mayoría mujeres.

Por la clase de trabajo a que se dedican, se dividen las fábricas en que no se trabaja en la forma siguiente: 75 de hilados y tejidos de algodón, siete de tejidos de seda, tres de tejidos de goma, cuatro de géneros de punto, tres de mantas, dos de toquillas y dos de pana.

Comprende la huelga, por su situación, a las fábricas del interior de la ciudad, del ensanche y de los pueblos agregados.

##### El Fomento del Trabajo Nacional.

Se ha reunido la Junta directiva de la Sociedad El Fomento del Trabajo Nacional para cambiar impresiones acerca del conflicto planteado por la huelga.

Aseguran que el acuerdo será redactar un manifiesto justificando la decisión de El Fomento de mantenerse apartado de la cuestión, mientras no se solicite su intervención oficial.

##### Por qué se adelantó la huelga.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Se asegura que el Comité obrero se ha visto obligado a precipitar la huelga ante el temor de que los elementos reflexivos se impusieran y consiguieran aplazarla indefinidamente.

He confirmado que muchos de los que huelgan lo hacen por temor a las agresiones.

##### Propagando el paro.

Durante la tarde se han registrado algunas coacciones.

Grupos de mujeres y chicos recorrían las barriadas obreras exigiendo la cesación del trabajo y huyendo en cuanto se presentaban fuerzas de la Guardia Civil.

La salida de las fábricas se ha efectuado sin incidentes.

No ha transcendido la agitación obrera al interior de la ciudad.

##### En La Constancia.

El local del Sindicato obrero. La Constancia, organizador de la huelga, está muy concurrido.

Se impide la entrada a los periodistas con tal rigor, que algunos que intentaron romper la consigna, fueron expulsados.

El movimiento de los que entran y salen del local es extraordinario.

Se encuentra situado el Sindicato en el Centro Obrero de Clot, que frecuentaba el regicida Sancho Alegre, cuando pertenecía al grupo de los «Sin patria».

Desde el portal de dicho Centro fué agredida la Policía que custodiaba los alrededores durante el mitin contra la guerra, celebrado el mes pasado.

##### ¿Habrà huelga en Sabadell?

BARCELONA. (Jueves, madrugada.) Comunican por teléfono, desde Sabadell, que se ha celebrado el mitin de obreros del Arte Fabril.

Hablaron varios oradores de Sabadell y de Tarrasa.

Fuè el orden completo y tan escaso el público como el entusiasmo.

Los oradores estuvieron muy comedidos.

Se acordó declarar la huelga desde mañana.

##### INFORMES OFICIALES

El ministro de la Gobernación ha manifestado que ayer mañana celebró una extensa conferencia con el gobernador de Barcelona, el cual le dió cuenta del estado de la huelga.

Esta se ha extendido ayer a 27 fábricas, calculándose el número de huelguistas en 6.000; la mayoría de éstos son mujeres.

La solución de la huelga es difícil por constituir el mayor número de huelguistas mujeres, y por la actitud de intransigencia de los patronos, que no quieren discutir las proposiciones de los obreros.

«He dicho al gobernador—añadió el señor Alba—que me envíe un documento autorizado en que consten las peticiones de los obreros y otro con las contestaciones de los patronos, pues las notas publicadas por la Prensa acerca de este asunto no me permiten formar juicio concreto.

Deseo estar perfectamente enterado de este asunto y en condiciones de intervenir directamente ó por medio del Instituto de Reformas Sociales, aunque hasta ahora no haya sido solicitada nuestra mediación.»

Después de esta conferencia, el ministro de la Gobernación estuvo en la Presidencia para dar cuenta de aquélla al conde de Romanones.

La impresión no es pesimista; pero sí de preocupación por las dificultades de operar, toda vez que los huelguistas carecen de una Asociación que les represente a todos.

La Sociedad del Arte fabril, como dijimos ayer, ha declarado que no actuaba en la huelga, y que, por tanto, no aceptaba ninguna responsabilidad.

El señor conde de Romanones tenía ayer tarde peores impresiones respecto a la huelga de Barcelona.

Esta parece que alcanza ya a 64 fábricas, holgando unos 8.000, la mayoría mujeres.

La actitud de los patronos no permite abrigar grandes esperanzas de arreglo.

El Presidente del Consejo desea que sobre esta huelga esté perfectamente informada la opinión, y a este efecto ha convenido con el ministro de la Gobernación en facilitar a la publicidad cuantas noticias reciba el Gobierno.

En la Gobernación, cumpliendo lo dicho por el Presidente del Consejo, los informes facilitados confirman que la huelga de Barcelona tiende a generalizarse.

El ministro de la Gobernación se retiró anoche de su despacho a primera hora algo indispueto, celebrando desde su domicilio una conferencia con el gobernador de Barcelona.

Este comunicó al ministro que la huelga sigue extendiéndose lentamente.

## MARRUECOS

### Reconocimiento en Lauzien

#### TELEGRAMA OFICIAL

ALTO COMISARIO AL MINISTRO DE LA GUERRA: TETUAN 30 (11,50 m.).—(Recibido a las 19,50.)—General Berenguer, desde Lauzien, ordenó reconocimiento alrededores posición con dos compañías y un escuadrón, sostenidos por la Artillería. Estas fuerzas batieron y dispersaron grupos moros, causándoles bajas.

Por nuestra parte, primer teniente Infantería fuerzas regulares, Gonzalo Moreno Calvo, muerto; dos soldados indígenas, heridos.

Durante la noche, sin novedad.

## De Melilla

#### TELEGRAMA OFICIAL

MELILLA 29. Del comandante general. Noticias que han facilitado moros amigos procedentes de la izquierda Kert, están conformes en que castigo sufrido ayer por moros fué muy duro, pues además de los cinco muertos que dejaron en nuestro poder, enterraron otros dos en la orilla del Kert y retiraron dos heridos.

Después de este hecho, la tranquilidad en el territorio es absoluta, tratándose, como indicaba a V. E. ayer, de un suceso aislado, y cuya única importancia estaba en el escarmiento sufrido por la gente maleante, que fué víctima de su audacia, cayendo en la red que tan hábilmente tendieron nuestras tropas.

## De Ceuta

#### Movimiento de barcos.

CEUTA. (Miércoles, mañana.) Ha marchado a Tánger, en comisión secreta, el destructor «Osado».

El crucero «Carlos V» zarpará esta noche, dirigiéndose al arsenal de la Carraca para carbonear.

Regresará aquí en cuanto se aprovisionen. Son esperados el «Audaz» y el crucero «Río de la Plata».

Con 200 toneladas de carga vino el vapor «Gandia», que ha sido contratado por el Gobierno para hacer los convoyes entre Ceuta y Rincón de Medik.

#### El comercio disgustado.

En el comercio de esta plaza ha causado mala impresión la construcción de muelles en Rincón de Medik, pues estas obras anularán la importancia del puerto y del ferrocarril de Ceuta.

#### Los heridos.

Mejoran los heridos que hay en estos hospitales. Las damas de la Cruz Roja recorren la población recogiendo muchos donativos para la tómbola organizada a beneficio de los heridos y enfermos de la campaña.

#### Salida de una columna.

De madrugada salió al campo una columna de tropas, compuesta de moros tiradores del Rif y fuerzas del regimiento de Borbón y de Caballería y Artillería.

## De Tánger

#### Operación en Arcilla.

TÁNGER. (Miércoles, noche.) Los peatones corchos que han llegado esta tarde dicen que en la pasada madrugada salió de Arcilla una columna de dos mil hombres, de todas

las armas, con dirección al puesto de Er Faif.

Se desconoce hasta ahora el objetivo de la operación; pero se dice que dichas fuerzas llegarán hasta Cuesta Colorada.

#### El Raisuli, belicoso.

Persona que me merece crédito me dice que el Raisuli apela a toda clase de medios para reclutar gente, enardeciendo los ánimos en las kabilas con continuas misivas, exhortándolas a la guerra.

Hasta ahora han respondido al llamamiento las kabilas de Benider, Wad-Ras, Anyera y Benimesara, enviando cada una un cien hombres.

El campamento general del Raisuli continúa en Zinat, donde han sido destacadas guardias para vigilar los movimientos de nuestras fuerzas.

#### De Tetuán.

Procedentes de Tetuán han llegado don Juan Zugasti y D. José Buijas, éste para proseguir su viaje a Larache, donde se posesionará de aquel Consulado.

## De provincias

#### El «Canalejas» a Larache.

CADIZ. (Miércoles, noche.) El vapor *Canalejas* ha zarpado para Larache.

Van a bordo el ayudante del Rey, barón de Casa Davallillo; el doctor D. Cipriano Rodríguez Marín, que marcha a hacer estudios acerca del paludismo y otras enfermedades; sesenta jefes y oficiales, y doscientos soldados de todas las Armas, incluso de Infantería de Marina.

Lleva el *Canalejas* setenta mulos, muchas toneladas de harina y material de guerra y sanitario.

En el muelle despidieron a los expedicionarios las autoridades y numeroso público, que les vitoreó y aplaudió calurosamente al desatracar el barco.

#### Llega una ambulancia.

ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) En el tren correo llegaron 38 soldados, bajo el mando de un teniente.

Componen una ambulancia de Sanidad, con destino al ejército de operaciones.

Procede de Madrid, y se formó con fuerzas de distintas provincias.

## Informaciones francesas

#### El jefé gestiona la paz.

PARIS. Publica hoy *Le Temps* una información de Tetuán a la que pertenecen las noticias que siguen:

El jefé de la zona española, Muley Mehedí, ha dirigido una comunicación al cherif de Lassen, jefe de la harka enemiga, invitándole a entrar en negociaciones para concertar la paz.

Hace el jefé un llamamiento a los sentimientos humanitarios de los moros montañeses.

Afirma que la situación actual perjudica igualmente a los dos partidos: el que ha apelado a la guerra y el que se mantiene fiel a los deseos del Sultán, que sólo tienden a la observación de los Tratados.

Le invita a que proponga un sitio, bien en la montaña ó en los alrededores de Tetuán, para que en él se reúnan los delegados de ambas partes y comience lo más pronto posible la negociación de la paz.

Está firmada la comunicación al cherif no sólo por el jefé, sino también por muchos moros notables.

Terminan los informes de Tetuán que *Le Temps* publica, asegurando que la harka que lucha en aquella parte de la zona española espera recibir en breve un importante refuerzo de rifles.

#### PERDIDAS AL JUEGO

### Ladrón y asesino

#### á los diez y seis años

BRUSELAS. En la plaza de Saint Gilles, en un barrio de Bruselas, habita el sacristán de la parroquia, apellidado Wellekens, quien vive con su mujer y con su hijo Pedro, de diez y seis años.

En el piso superior de la misma casa vivía una señora de ochenta años, Rosa Verdick. Ayer por la mañana la mujer del sacristán oyó de pronto gritos y un ruido como de un cuerpo que se desploma.

Creyendo que la Sra. Verdick, que padece ataques nerviosos, había sufrido uno, la sacristana acudió a prestarle auxilio.

Pero como la puerta estaba cerrada con llave por dentro, llamó a su marido. Wellekens acudió y violentó la cerradura. La octogenaria estaba tendida por tierra, bañada en un charco de sangre. Tenía el cuello cortado.

Junto a una puerta de comunicación, el sacristán encontró a su hijo, que se desangraba por unas heridas que tenía en el pecho. Parecía desvanecido.

El infeliz padre comprendió en seguida todo el drama. Sin duda su hijo había penetrado en la habitación de la anciana para robarla y después la había asesinado.

Al oír que su padre llamaba a la puerta, se había hundido la navaja en el pecho. Pedro era un muchacho de excelente conducta. Pero últimamente se dejó llevar a una casa de juego, donde perdió una pequeña cantidad que su padre le confiara.

No queriendo confesar la pérdida, resolvió entrar en casa de la octogenaria para robarla, creyendo que estaba en misa. Sorprendido por ella, la mató.

# Informaciones de provincias

## Se acaba el juego

Cinco años de la correspondencia de España. 31 de julio de 1863.

Se acabó el juego. SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) A las ocho de la noche, y cuando más concurrencia había en el Casino, se han levantado todas las mesas de juego del Casino, incluso las de caballos.

**Aerostación.** El Sr. Ruiz Ferrí, secretario del Aero Club de Madrid, ha conferenciado con el alcalde respecto al concurso de aeroplano, que ha de celebrarse en la bahía de la Concha, de San Sebastián, el 21 de septiembre.

**Concurso de tenis.** Se ha distribuido el programa del XI Concurso internacional de tenis, que, organizado por la Sociedad San Sebastián Recreation Club, se celebrará en los primeros días de septiembre.

Se ha distribuido el programa del XI Concurso internacional de tenis, que, organizado por la Sociedad San Sebastián Recreation Club, se celebrará en los primeros días de septiembre.

Promete resultar tan interesante como en años anteriores. Los premios son copas concedidas por el Rey, Reina Victoria, Ayuntamiento de San Sebastián y varios objetos de arte.

**HUNDIMIENTO EN UNA MINA**  
**OBREROS SEPULTADOS**

HUELVA. (Miércoles, tarde.) De las minas de Tharsis comunican dolorosas noticias.

Una de las galerías de dichas minas se ha hundido, sepultando bajo sus escombros a varios de los obreros que allí trabajaban en el momento de ocurrir el hundimiento.

Hasta ahora se ignora la magnitud total del accidente, que se teme revista las proporciones de verdadera catástrofe.

De entre los escombros de la galería se han extraído ya dos cadáveres. También se han extraído cinco obreros heridos gravemente.

En los centros oficiales ignoranse detalles de lo ocurrido.

**Accidente en una mina.** HUELVA. (Miércoles, tarde.) Esta mañana, a las ocho, ocurrió un desagradable accidente en la mina «Zarza», propiedad de la Empresa Tharsis.

Los obreros trabajaban en una trinchera de la contramina, desprendiéndose un enorme bloque que sepultó a varios obreros.

Murieron por consecuencia de la catástrofe los obreros Juan María Marqués, Tomás Borrero Aldón y Andrés Marqués.

Resultó herido grave el obrero Juan Trigo Martín.

**Telegrama oficial**  
**Desgracias en una mina.** HUELVA, 30. Tengo sentimiento de participar a V. E. que, según participa director de la mina «La Zarza», del término de Calañas, esta mañana, a las ocho, se ha desprendido un liso de estéril en el piso quinto, faja novena, quedando sepultados tres obreros, que han perdido la vida, y uno gravemente herido.

Ha salido para lugar del suceso ingeniero López Peñalver para informarse de lo ocurrido.

**ANDALUCIA**  
**Rueda en Gibraltar.** ALGECIRAS. (Miércoles, tarde.) Ha llegado a Gibraltar el poeta Salvador Rueda.

El insigne autor de *Lenguas de fuego* se propone pasar una temporada en el pintoresco barrio de la Caleta, apartado de la vida de sociedad y dedicado por entero a la poesía.

**El «Illinois».** Esta tarde zarpará de Gibraltar el coracero *Illinois*, escuela de guardias marinas norteamericanas.

El *Illinois* va ahora a Funchal y Madeira.

**De regreso.** Han regresado a Gibraltar los exploradores

pero os haría la vida tan dura, que os iríais por vuestro propio impulso. Eso es precisamente lo que nosotros debemos evitar. La condesa es una mujer aturdida y orgullosa, a quien se engaña cuando se sabe halagar su vanidad. He empezado ya esta mañana, y hace poco, a decir mal de vos. Me miráis con asombro. He dicho a la señora que no estaréis probablemente mucho tiempo en Orsdaell; que me he equivocado acerca de vos; que sois altiva, fría y poco decente.

—Pero, señor...  
—Es para reír, Marta. ¿No comprendéis que quiero engañar a la condesa? Le he explicado los pretendidos motivos de este juicio desfavorable, diciendo que siempre tenéis aire de desagrado contra mí, que huís de mí, que no me dirigís la palabra, y que me tratáis como a un criado cualquiera. Este informe ha causado gran placer a la condesa, porque la alegría brillaba en sus ojos...

—Habían llegado cerca del puente del castillo, y como allí había un albañil ocupado en su trabajo, Mathys se calló. Siguió al ama de gobierno hasta el vestíbulo, y dijo en voz baja:

—Ya comprenderéis que debemos odiarnos en apariencia. Guardaos de hablar favorablemente de mí en presencia de la condesa. Imitadme, y hacéla creer que no podéis sufrirme... ¿No respondéis? ¿Estáis meditando? ¿Hay algo que os entristece, Marta?

—No sé suspirar la vida—; mi corazón late de inquietud al pensar que estaré poco tiempo en Orsdaell. Mi posición en-

que fueron a asistir a la gran revista de Birmingham.

**Crucero italiano.** Habíase fundado en Gibraltar un crucero italiano, escuela de guardias marinas.

**Las fiestas colombinas.** HUELVA. (Miércoles, tarde.) Mañana llegarán a este puerto para asistir a las fiestas colombinas el crucero *Reina Regente*, el cañonero *Alvaro de Bazán*, mas dos torpederos.

A bordo del *Reina Regente* vendrá el capitán general del Apostadero, que ostentará la representación de S. M. el Rey en las fiestas.

**Huelga en una fábrica.** GRANADA. (Miércoles, tarde.) En la fábrica de pólvora se declararon en huelga los obreros.

Piden que sean admitidos sus compañeros Romualdo Guerrero y Avelino González, que fueron despedidos, y la jornada de ocho horas.

También desean que sólo trabajen los obreros asociados. Visitaron al gobernador civil, entregándole las conclusiones que ellos acordaron.

Los jefes de la fábrica consideran inaceptables dichos acuerdos de los obreros. Conferenciaron los dueños de la fábrica con el gobernador militar.

Por la tarde se reunirán los obreros para adoptar acuerdos.

**El joven desaparecido.—Era un crimen.** ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) Dicen de San Roque que ha aparecido el cadáver del joven que se suponía asesinado.

La suposición está confirmada, pues el cadáver ha sido encontrado enterrado en el coto de los Chaparrales, distante ocho kilómetros de la población.

El descubrimiento se debió a unos perros, que escarbaron en el sitio donde estaba el cadáver enterrado, viéndolo la hija de un cabrero, que avisó a su padre.

La Guardia Civil trabaja para descubrir a los autores del crimen.

**La Prensa no llega.** No han llegado los paquetes de LA CORRESPONDENCIA ni de A B C, y hoy tampoco *La Tribuna*.

El público está quejoso de estos desórdenes del correo.

**Un niño muerto.** ALMERIA. (Miércoles, noche.) En el sitio denominado Peñica de Clemente, frente a la estación del Sur, un niño de cinco años, llamado Miguel Ortega Hernández, fue a la noria de la finca acompañado de una hermana de menor edad, a llenar una cántara de agua.

Al tocar la trancada, desprendieron los cajijones y dieron en la cabeza del niño, causándole la muerte.

La hermana dióse cuenta de la desgracia al ver tendido en tierra a Miguel, y comenzó a gritar hasta que acudieron varias personas, recogiendo al infortunado niño.

**Festejos.** CADIZ. (Miércoles, noche.) La Comisión de festejos de la plaza de la Mina, que preside el concejal D. Miguel Guillote, ha acordado celebrar un festival marítimo y regatas durante la segunda quincena de agosto.

Se esperará el regreso de la escuadra de Africa, a fin de que tomen parte las embarcaciones del crucero «Carlos V» y de otros cruceros.

**La supresión del juego.** SEVILLA. (Miércoles, noche.) Convocados por el gobernador civil han acudido a su despacho los presidentes de Círculos y Casinos.

El gobernador les notificó el texto de la circular dada por el ministro de la Gobernación reiterando las más severas instrucciones para la prohibición del juego, y seguidamente invitó a los reunidos al más exacto cumplimiento de esas órdenes.

Los presidentes de Círculos y Casinos prometieron al gobernador que las órdenes serían cumplidas.

Como consecuencia de la circular prohibiendo el juego, se ha disuelto la Junta benéfica que venía funcionando, subvencionada por

las salas de recreos de los Círculos y Casinos.

**Cuestiones obreras.** Se han reunido los vocales obreros, acordando no concurrir a los juicios arbitrarios en vista de que no asisten los vocales patronos.

Los obreros corchetaponeos se han reunido y acordado celebrar mañana un mitin y luego una manifestación para protestar de la exportación del corcho en planchas.

**Aguas de Cabreiroá**  
Facilitan grandemente la expulsión de cálculos

**CASTILLA LA VIEJA**  
**Los Infantes D. Carlos y doña Luisa.** SANTANDER. (Miércoles, tarde.) Hoy han almorzado con los Infantes D. Carlos y doña Luisa las autoridades.

Para el Palacio de la Magdalena. Ha llegado un camión-automóvil para el servicio del Palacio de la Magdalena.

También se ha recibido la vajilla. Para curar calvicies, caída de pelo, enfermos cuero cabelludo, es superior a todo lo conocido *El Regenerador Paz del Cabello*, Burgos. 15 pesetas frasco; envío paquete postal.

**CATALUÑA**  
**El juego.** BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Ha conferenciado el gobernador con los presidentes de los Círculos del Liceo, Ecuestre, Cazadores y algún otro aristocrático, respecto al juego, y les ha manifestado que no tolerará se juegue poco ni mucho, y le han ofrecido respetar su orden.

Entiende el gobernador que es cuestión de dignidad, y ha ofrecido solemnemente que mientras esté en el Gobierno no se jugará en Barcelona.

**EXTREMADURA**  
**Una protesta.** BADAJOZ. (Miércoles, noche.) El comercio ha cerrado los establecimientos como señal de protesta, por creer injustos los impuestos que se tratan de cobrar.

**GALICIA**  
**Un barco a pique.** VIGO. (Miércoles, noche.) A sesenta millas de este puerto y a treinta de cabo Vilu no han chocado los vapores «Gerly», italiano, y «Duntsan».

Este último venía de Liverpool y se dirigía al Brasil.

El «Duntsan» embistió con tal fuerza al «Gerly», que éste, en menos de cinco minutos, se fué a pique.

Se echaron las barcas al agua, y después de grandes esfuerzos, se pudo salvar la tripulación.

La recogida de naufragos la hizo la tripulación del «Duntsan».

Este tuvo que venir a este puerto navegando con grandes precauciones, pues tiene una gran vía de agua.

El buque que se ha perdido iba de Huelva para Amberes con cargamento de mineral.

El choque ocurrió por reinar una densísima niebla.

Los naufragos han desembarcado aquí y fueron socorridos por el cónsul de Italia.

**SANIX** Purgante delicioso para niños. Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

**VALENCIA**  
**Juegos florales.** VALENCIA. (Miércoles, tarde.) Ha llegado el dramaturgo catalán D. Ignacio Iglesias, que será el mantenedor de los Juegos florales que se celebrarán esta noche en el teatro Principal de esta población, y que han sido organizados por la Sociedad Lo Rat Penat.

Fuó recibido por la Junta directiva de esta Sociedad y por muchos literatos y escritores músicos.

Los Juegos florales resultarán brillantísimos.

El poeta premiado con la flor natural es el Sr. Durán y Tortajada, natural de Valencia y residente en Sabadell.

Su composición es de siete admirables sonetos.

desde mañana podremos pasear juntas por el jardín.

—¿Mañana ya?—exclamó Elena con gran alegría.—¿Quién sois, pues?

—No me preguntes ahora nada, querida mía. Contentate; hace tan buen tiempo; el mes de mayo siempre sus flores por todas partes; el aire de fuera está cargado de deliciosos perfumes. Admiráremos juntas a la hermosa naturaleza y recrearemos nuestras miradas en el cielo azul y daremos gracias a Dios por haber dado al hombre una habitación tan suntuosa. Déjame que me vaya ahora, porque podrían sorprendernos.

La joven se arrojó de nuevo al cuello de su ama de gobierno y la dijo, retenéndola:

—Sed buena conmigo, Marta, y no me dejéis de esta manera sola.

—Te sonreiré por la mirilla.

—Ah, un minuto nada más! Tenedme así contra vuestro corazón...

—Déjame, déjame—exclamó la viuda palideciendo y temblando como la hoja en el árbol.—¿Qué desgraciadas somos! Vienen, acuerdate de mi ruego y muéstrate conmigo malhumorada y mala.

Quiso huir, pero oyó abrir la puerta precipitadamente.

Retrocedió, y levantando la mano hacia el cielo, dijo con un suspiro:

—¿Demasiado tarde, demasiado tarde; somos perdidas!

Entretanto vio a Elena dejarse caer en el suelo, ocultarse la cara y refugiarse en un rincón. Esta era la postura que ya había tomado cuando la condesa se llegó con el ama de llaves. Esta presencia de ánimo re-

## AVISOS UTILES

### VAL MAS PREVER QUE REMEDIAR

«Hace ocho años—nos decía hace pocos días un ilustre profesor de la Universidad Central, que nos visitó para ingresar unos miles de pesetas—quise invertir algunos ahorros, y los puse en imposiciones de «El Hogar Español» y en Obligaciones de una Empresa industrial de esta corte. ¡Ojalá lo hubiera colocado todo en imposiciones de «El Hogar»! Aquellas Obligaciones hace tres años que no se pagan, y no sé en qué vendrán a parar.»

Los negocios industriales han creado grandes fortunas, pero no son menos las ruinas que han ocasionado. Son tan difíciles de apreciar en su totalidad todos los factores que influyen sobre la marcha de una industria, que la inmensa mayoría de las personas entra a ciegas. Este género de inversiones debe dejarse para los especialistas ó para los grandes Bancos.

El pequeño capitalista debe preferir, ó valores del Estado, en épocas de normalidad y de buena administración, ó valores de sólidas Sociedades de crédito hipotecario. Estas representaciones del sumum de la seguridad. Las crisis financieras ó políticas apenas afectan al valor de la casa de Madrid ó de Barcelona, de la dehesa de la Mancha ó de Extremadura. Quien tenga su capital asegurado con estas garantías, puede dormir tranquilo.

La propiedad sin sus inconvenientes y molestias: esto es lo que representan las imposiciones de «El Hogar Español», que al precio actual de 527 pesetas por imposición de 500, y con sólo que se mantenga el 6 por 100, dan un interés neto de 5,69, llamado, según toda probabilidad, a aumentar en un porvenir no lejano.

Imposiciones realizadas... 30.500.000  
Préstamos realizados... 42.200.000

«EL HOGAR ESPAÑOL»  
Sociedad Cooperativa de Crédito Hipotecario  
Madrid, Puerta del Sol, 9.  
Barcelona, Ronda de San Pedro, 6.  
Sevilla, Méndez Núñez, 18.  
Buenos Aires, Cerrito, número 308.

La reina de la fiesta será la hija mayor del diputado provincial D. Eduardo Zaragoza.

**LA BANDA DE TURÍN.** VALENCIA. (Miércoles, tarde.) En el correo de Barcelona ha llegado la banda municipal de Turín.

Desde la frontera la acompañaba el concejal de Valencia Sr. Alzaga.

El recibimiento, por la hora intempestiva de la llegada y por falta de organización, ha sido bastante frío.

Desde la estación marcharon en varios carruajes, precedidos por batidores de la Guardia municipal, al Ayuntamiento, donde fueron recibidos en el salón de conferencias por el alcalde y los concejales.

El alcalde les dirigió un saludo en italiano, expresándose su deseo de que les sea grata la estancia en Valencia.

Contestó el director de la banda agradeciendo el saludo.

**AVIACIÓN.** En el aerodromo de Malva Rosa se ha elevado en un biplano con pasajeros el aviador Demazel.

Permaneció once minutos en el aire, y cuando intentaba un segundo vuelo se levantó un viento Poniente tan asfixiante, que tuvo que desistir de su propósito.

**EL TEATRO EN PROVINCIAS**  
A CORUNA. Ha salido para aquella capital la compañía de zarzuela del conocido empresario D. Ramón Latorre.

En el elenco figuran, entre otros, los primeros actores y directores Arturo Espada y Vicente Aparicio; tipos Acacia Guerra, María Lacalle, Paquita García, Josefa Marín y Coll, y los actores Ramón Alonso Padilla, Portillo, Beut y el maestro Enrique Mayol.

En el repertorio figuran las obras de más éxito.

## Folleto de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE CONSCIENCE

### Martirio de una madre

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

rechozo en abrir la boca en vuestra presencia. También he dicho a la señora que, transportada de cólera, habéis pegado a la loca y la habéis tirado al suelo.

—¡Cielos!—exclamó la viuda con insuperable horror.—¿Habéis dicho eso?

—Pero esto no es verdad!

—Bien lo sé—respondió Mathys sonriendo—; pero comprenderéis perfectamente que es para asegurar vuestra estancia en Orsdaell, y es preciso hacer creer a la condesa lo que puede serle agradable. Debo advertiros una cosa. No he sido prudente ayer, cuando he hablado de vos demasiado favorablemente. Esto ha molestado a la condesa, y si supiese que nosotros somos buenos amigos y nos entendemos, querría, por odio ó por envidia, vengarse de vos.

—Desgraciadamente. ¿Me despediría?

—No, no; ella no puede hacerlo mientras que yo rehusé en consentir en ello.

2009 Ministerio de Cultura

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
 POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

## La guerra de los Balkanes

### Las operaciones La batalla de Simitli.

**ATENAS.** He aquí el parte oficial enviado al Gobierno por el Estado mayor griego acerca de la batalla de Simitli: «Los combates librados en torno de Simitli durante dos días han acabado con una brillante victoria griega. El enemigo apoyaba su ala derecha sobre las crestas abruptas del monte Rujen, fortificado y defendido por cuatro líneas de trincheras. Su centro, delante de Simitli, estaba defendido por una fuerte artillería y cuatro obuses. El primer día, bajo una lluvia torrencial y en medio de espesa bruma, nuestro ejército comenzó el paso de los famosos desfiladeros de Kresna, largos de 20 kilómetros y considerados inexpugnables. El enemigo había intentado hacer más difícil la operación, volando todos los puentes del único camino que había. La ascensión, que debía ser efectuada por senderos estrechos, presentaba grandes dificultades, tanto más cuanto que el enemigo, colocado en posiciones escogidas de antemano, dirigía contra nuestras tropas, con su artillería, un fuego nutrido. Por estas razones, la colocación de nuestra artillería en buenas posiciones y la aproximación de la infantería a las trincheras enemigas fueron efectuadas la noche anterior. Durante el primer día de lucha, los búlgaros fueron arrojados de todas las posiciones que ocupaban delante de nuestro frente. Fuertes columnas griegas, remontando el valle del Karu-Su, derrotaron al enemigo, haciéndole huir al Norte de Mehomia, en dirección a la garganta de Predel. En ésta, el enemigo opuso viva resistencia; pero no logró detenernos. Así, el objeto asignado a dichas columnas, que debían dirigirse al Oeste y sostener la acción del centro atacando el ala izquierda enemiga hacia Simitli ó más al Norte, fue cumplido con la más perfecta precisión, no obstante las dificultades que ofrecía el accidentadísimo terreno. Al otro día ordenó un asalto general. El ala derecha de Predel-Han, por Marova y el riachuelo de Kara-Ali, rechazó al enemigo hasta la cima del monte Avisvanita, de 1.378 metros de altura. Otro cuerpo, avanzando por la abrupta región de Godevo hacia Ognar-Mahalé, rechazó, después de un violento combate, a los búlgaros hasta la cima del Papas-Bachi, de 1.079 metros. Los cuerpos del centro, después de un violentísimo y sangriento combate contra la fuerza principal del frente búlgaro, en ambas orillas del río Struma, rechazaron al enemigo más allá de Smitli y Gradevo, logrando que emprendiese una fuga desordenada. No obstante los poderosos efectivos del frente enemigo y las ventajas que le daba su artillería, que tiraba á cubierto, el impulso de la infantería griega lo arrolló todo. Los soldados llegaron hasta más allá de las trincheras búlgaras y se apoderaron de tres obuses de grueso calibre y de cuatro cajas de municiones. Otro cuerpo del ejército griego, desembarcando por gargantas montañosas, se dirigió al monte Rudjen, de 1.257 metros de altura, ocupado por el ala derecha búlgara, que atacaban otras fuerzas nuestras llegadas de Trasa Tepé. En dicho monte estaba fuertemente apoyada el ala derecha enemiga. La posición era magnífica, y la defendían, además cuatro filas de trincheras. El enemigo defendió desesperadamente; pero tuvo que abandonar las trincheras y retirarse al monte Vidren, de 1.050 metros de altura. Allí opuso una nueva resistencia, pues sabía que si los griegos se apoderaban del monte ponían en peligro la retirada de las fuerzas búlgaras de Simitli. Hasta las ocho de la noche del segundo día no pudieron los griegos tomar dicho monte. Al fin, á dicha hora, los búlgaros huyeron. Y todo el ejército enemigo, batido y en retirada, retiróse perseguido por el paso de Djumaia y entró en Bulgaria. El resultado general de la batalla de Simitli ha sido que el ala izquierda de los ejércitos búlgaros ha sido completamente rota.» Los búlgaros eran unos 20.000, próximamente. Tenían seis regimientos de á 3.000 hombres cada uno, y además fuerza de artillería y de otras armas.

Otros altos jefes turcos se han expresado del mismo modo.

### La Conferencia de Bucarest

¿Hoy empiezan?

**BUCAREST.** Ya han comenzado los plenipotenciarios las visitas oficiales. Dícese que hoy á las cuatro será inaugurada la conferencia, y que pronunciará un discurso el Presidente del Consejo de Rumania. El primero de los plenipotenciarios búlgaros ha dicho que su país tiene un ardiente deseo de que se llegue á la paz, y que para ajustarla han ido á Bucarest él y sus compañeros. Bulgaria no se cree con derecho á seguir perturbando á Europa y siendo causa de graves peligros internacionales. Quiere una paz honrosa, y cree que la obtendrá en plazo breve. El primero de los plenipotenciarios serbios ha dicho, por su parte, que no es cierto que su Gobierno se muestre codicioso é intransigente. Pedirá sólo el mínimo á que cree tener derecho. Lo que anhela Serbia principalmente es lograr garantías serias que aseguren la paz en lo futuro. El Gobierno rumano hace grandes esfuerzos para que los plenipotenciarios se entiendan lo antes posible. Su intención es que la Conferencia no dure más de diez días. Gana terreno la idea de que los búlgaros desean, ante todo, asegurarse la benevolencia de Europa y entenderse con Rumania. Así que lo consigan, se mostrarán más enérgicos con griegos y serbios. En cuanto á los turcos, les ofrecerán rectificaciones de la frontera Enos-Midia, pero nunca Andrinópolis, ciudad á la que no renuncian.

Serbia y Grecia se muestran decididas á imponer su voluntad, dentro de lo razonable. Sabe Grecia que Austria no quiere que se quede con Drama ni Kavalla, ni que atente á las fronteras de la vieja Bulgaria. Serbia sabe igualmente que Rumania es opuesta á que ella se quede con Vidin. Hay gran expectativa.

### Otras noticias

#### Los embajadores.

**LONDRES.** Ayer volvieron á reunirse los embajadores. Se ocuparon de la cuestión de Albania. Parece decidido que este pueblo, al organizarse como nación relativamente independiente, se convertirá en principado. Las Potencias, en un plazo de seis meses, escogerán el Príncipe que ha de ocupar el Trono albanés. Mientras, una Delegación de diplomáticos, hacendistas, militares, etc., marchará á Albania y estudiará sobre el terreno la nueva organización civil que ha de darse al territorio. La gendarmería internacional encargada de conservar el orden estará mandada por un general sueco.

#### La Prensa austriaca.

**VIENA.** La Prensa austriaca secunda enérgicamente la actitud de Rumania, contraria á que sigan las hostilidades mientras se celebra la Conferencia de Bucarest. Aconseja una gestión colectiva de las Potencias cerca de los Gobiernos de Atenas y Belgrado. **Hacia la paz.** **BUCAREST.** En los Círculos políticos se confía mucho en el resultado de la Conferencia que va á emprenderse. Se cree que todos ayudarán á Turquía en sus propósitos conciliadores. También se espera que se procurará evitar la revisión de los acuerdos por las Potencias. Esto sería muy peligroso para la paz, por los incidentes que podrían surgir. El Rey Carlos ha recibido al ministro de Turquía. Créese que esta entrevista ha tenido gran importancia.

#### La actitud de Rusia.

**SAN PETERSBURGO.** El Presidente del Consejo ha conferenciado extensamente con el Emperador acerca de la cuestión balkánica. Con el mismo objeto se reunirá hoy el Consejo de Ministros. Se ocupará de la cuestión de las fronteras, y sobre todo de la suerte que ha de correr Andrinópolis. **Dice Alemania.** **BERLIN.** El Gobierno alemán, en las comunicaciones que dirige á las Potencias, insiste en mantener la idea de las peticiones colectivas cerca de Constantinopla.

#### Bulgaria, disgustada.

**SOFIA.** El Gobierno búlgaro está muy disgustado de la conducta observada por los cónsules de Andrinópolis, los cuales felicitaron á los turcos por haber entrado en dicha población. **Una visita.** **BERLIN.** El Kaiser visitará al Archiducado heredero de Austria en el próximo otoño. **Italia disgustada.** **ROMA.** El Gobierno italiano se muestra muy irritado por la forma en que se lleva en la Conferencia de Londres la cuestión de las islas.

#### Bulgaria está sitiada.

**BELGRADO.** Las tropas serbias han llegado frente á Bidin y se han apoderado de algunos pueblitos inmediatos. Bidin no se ha rendido hasta ahora. Los rumanos se han apoderado también de varios pueblos de los alrededores de Bulgaria. Esta está materialmente sitiada por todas partes. **Ocupación de Djoumaia.** **SALONICA.** Los griegos han ocupado la ciudad de Djoumaia, después de un combate con los búlgaros, en el que éstos han sufrido completa derrota.

#### Los rumanos ante Sofía.

**SOFIA.** Las tropas rumanas se han detenido muy cerca de Sofía. Los exploradores del Ejército rumano han sido vistos á 20 kilómetros de Philipopolis. **El arzobispo de Escutari.** **VIENA.** Ha llegado el arzobispo de Escutari. Ha solicitado audiencia del Emperador para darle las gracias por haber contribuído á la liberación de aquella plaza. Francisco José le recibirá inmediatamente. **Amenaza á Inglaterra.** **LONDRES.** Noticias de la India refieren que los musulmanes se agitan contra Inglaterra y se disponen á un levantamiento en el caso de que esta nación obligue á Turquía á abandonar la plaza de Andrinópolis.

### Hace cincuenta años

(Oficinas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA) 31 de julio de 1863. **CRACOVIA, 30.** Los polacos han atacado y destruído la guarnición de Bozanovo Plock. Ochocientos insurrectos con las tropas de Budberg, están en Pedryzur. El conde Wodzicki, diputado, ha sido preso. **CONSTANTINOPLA, 30.** Numar-bey debe salir con instrucciones de la Puerta sobre la cuestión del Canal de Suez. **COPENHAGUE, 30.** Jorge I saldrá después de zanjada la cuestión de las islas Jónicas, pasando por Bruselas, París y Londres. **LONDRES, 30.** Según el *Morning Post*, desde Constantinopla hasta Stockholm, exceptuando Berlín, todo está contra Rusia; Finlandia misma desea su autonomía, separada del Gobierno moscovita.

### UN ANIVERSARIO

**Festejando la invención de una bebida**

**WASHINGTON.** Los norteamericanos han celebrado un glorioso aniversario. Hace setenta y siete años que se inventó el «cocktail», bebida que luego ha dado la vuelta al mundo. El «cocktail» se inventó en 1836 y se sirvió por primera vez en un restaurant de Washington. Por entonces, usábase el duelo en los Estados Unidos, y John Hopkins, un gentleman del Sur, había hecho el viaje desde Virginia á Washington para solucionar sobre el terreno una cuestión de honor. Herido por su adversario, perdió bastante sangre, y, débil, fué conducido á un restaurant de los arrabales. El dueño, para reanimar al herido, le preparó una mezcla especial con hielito, whisky, ginebra y algunas gotas de limón. Pusó además una yema de huevo, y resultó el cocktail. Produjo un efecto milagroso sobre el herido. Los clientes del restaurant, en vista de ello, pidieron que les dieran la misma bebida, y así el cocktail hizo fortuna.

### ENTRE SOLDADOS

**Por un premio se intenta un crimen**

**ESTRASBURGO.** Hace tres días, un centinela del 6.º regimiento de Infantería, de servicio junto al pavorin de Wissemberg, fué atacado y arrojado al agua por unos desconocidos. Al principio se creyó que los agresores del centinela eran unos ladrones que querían apoderarse de unos conejos que había en un corral cerca del pavorin. Parece que en realidad han sido unos soldados los agresores. Los hechos los explican en la siguiente forma: El centinela pertenecía á la primera compañía del regimiento núm. 6.º de Infantería. Todos los años, cada compañía de los regimientos que componen un Cuerpo de ejército, toma parte en ejercicios de tiro al blanco especiales. La compañía que reúne el máximun de puntos, recibe un premio enviado por el Emperador. Ese es un honor codiciado. Pues bien, se dice que la primera compañía del regimiento núm. 6.º, para conseguir el premio imperial, falsificó el cuaderno con los puntos de tiro. Se abrió una información y resulta que el principal testigo de cargo es el centinela atacado. Como varios sargentos y soldados se hallaban comprometidos en el asunto, quisieron quitar de en medio á un testigo peligroso. Y por eso se trató de asesinarlo.

### LA SUEGRA DEL ABOGADO

### ¿ERROR JUDICIAL?

**Demanda de revisión.** **BERLIN.** La familia del abogado Han, que sufre pena de cadena perpetua en la prisión celular de Bruchsal, acaba de pedir la revisión del proceso. Dice que ha acumulado pruebas suficientes para demostrar que el abogado Han fué víctima de un error judicial. He aquí los hechos: La noche del 6 de noviembre de 1906, la señora Molitor, viuda de un alto funcionario de Baden, recibió aviso telefónico para que fuera á la oficina de Correos de Baden-Baden. Vistióse, y en compañía de su hija Olga, encaminóse á pie al lugar de la cita. Pero á la mitad del camino recibió un tiro de revólver en la espalda y murió en el acto. Su hija vió que un hombre huía, y creyó notar que dicho individuo llevaba una espesa barba negra. Avisada la justicia, hizo extraños descubrimientos. La criada, que había acudido al teléfono, creyó reconocer la voz del que llamaba, y dijo á la señora Molitor: —Es el señor Han quien está al aparato. La señora Molitor repuso: —Te has equivocado, porque mi yerno está en Londres. Efectivamente, el yerno de la señora Molitor, abogado y profesor de Derecho en Washington, había llegado á Londres dos días antes y debía trasladarse á Baden-Baden para tratar con su suegra de asuntos de dinero. La justicia comenzó á seguir la pista de Han. Comprobó que el día del crimen le vieron en Carlsruhe con una barba postiza negra. Un peluquero de Colonia declaró que dicha barba se la había vendido á un cliente cuyas señas dió. Y esas señas coincidían con las de Han. Entonces fué ordenada la prisión de éste. Le prendieron en Londres, cuando iba á embarcarse para América. Durante la instrucción del proceso, la esposa de Han se suicidó tirándose á un estanque, para evitar la vergüenza de los debates públicos. La vista del proceso, que se efectuó en el Tribunal de Carlsruhe, fué fértil e nincidentes sensacionales. La opinión pública dividióse. Unos decían que Han era culpable. Otros que Olga Molitor había matado á su madre. Fué preciso, en ocasiones, que la tropa interviniera para mantener el orden. Por último, Han, declarado asesino de su suegra, fué condenado á muerte el 23 de junio de 1907. El gran duque de Baden conmutó dicha pena por la de reclusión perpetua.

**La revolución en China**

**El Sur vence.** **LONDRES.** Las noticias que llegan de la revolución china son favorables á los sudistas. Estos tienen en Canton 40.000 hombres, á los que se han incorporado 100 oficiales y suboficiales japoneses. Disponen de expertos generales y están realizando enormes levass.

**Contra los europeos.** **SHANGHAI.** Continúan los disturbios. Parece demostrado que los rebeldes tiran de propósito contra los barrios europeos por espíritu de venganza. Un fuerte cordón de tropas de Marina, con sesenta cañones, guarda los barrios europeos, ante el temor de que los rebeldes pretendieran asaltarlos. En terreno perteneciente á los franceses han sido muertos dos chinos y dos policías. Los edificios extranjeros han sufrido daños.

**Envío de refuerzos.** **PEKIN.** Han sido enviados refuerzos á las guarniciones del Norte. **En estado de sitio.** **PEKIN.** Mukden ha sido declarada en estado de sitio. También lo está la Mongolia interior. He obtenido con Nestarina excelentes resultados en el destete y en caso de insuficiencia nutritiva. (Dr. Morales. Inst. Santander.)

**SOBERANOS Y PRINCEPES**

**El Kaiser y el Rey Haakon.** **BERLIN.** Un despacho de Bergen dice que ayer llegó á dicho puerto, á bordo de su yate, el Rey de Noruega, Haakon. Inmediatamente el Kaiser fué á visitarle en su barco. Hoy le devolverá Haakon la visita á bordo del «Hohenzollern», donde celebrárase un almuerzo de gala. Ambos Soberanos pasarán juntos dos días. **Entrevista de Soberanos.** **BERLIN.** El Soberano noruego permanecerá aquí dos días. Los dos días comerá con el Kaiser.

### AVISOS UTILES



**VICHY-ETAT!** Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

### COSAS FRANCESES

**¿Mil doscientos encendedores?** **PARIS.** Un periódico parisién publica un despacho de Cervera (España) en que se dice que los carabineros han encontrado, cerca de un pueblito de la frontera, en Cataluña, un auto averiado y abandonado en medio del campo. En dicho auto había 1.200 encendedores mecánicos. Agrega el telegrama que han sido presos tres viajeros que acababan de alojarse en un hotel. **Dice «La Libre Parole».** **PARIS.** El periódico *La Libre Parole* dice que durante el verano habrá una crisis parcial que alcanzará á tres ministros. Son éstos los de Guerra, Hacienda y Justicia. Entrarán á desempeñar, respectivamente, los dos primeros ministerios MM. Millerand y Caillaux. Concédese poca importancia á esta predicción. **Incendio.** **PARIS.** En una casa de objetos para viaje, en la calle de Luis Blanc, se ha declarado un violento incendio. Las pérdidas se calculan en 100.000 francos. **Cañería rota.** **PARIS.** En el boulevard Davont se ha roto una cañería. El agua ha producido algunos desperfectos. La avería ha sido arreglada por los bombos. **Un «chauffeur» honrado.** **PARIS.** Un rentista que alquiló un automóvil se dejó olvidado en él un maletín que contenía 10.000 francos en oro y 15.000 en alhajas. El *chauffeur* que lo recogió lo ha devuelto inmediatamente. **Diez y ocho mil perros tuberculosos.** **PARIS.** Se ha celebrado la sesión de clausura de la Academia de Medicina. En ella se afirmó que hay en París 18.000 perros tuberculosos. **La Semana Social.** **VERSALES.** En el Congreso celebrado por la Semana Social, el obispo monseñor Pottier ha disertado acerca de la responsabilidad patronal en el contrato de trabajo. **«Raid» interrumpido.** **PARIS.** Esta mañana salió con rumbo á España el aviador Janois. Pero al llegar á Blois volvió á París en vista del mal tiempo reinante. **Descarrilamiento.** **PARIS.** En la plaza de la República descarriló esta tarde un tranvía. El accidente no ocasionó desgracias. El servicio estuvo interrumpido durante largo rato. **El impuesto sobre la renta.** **PARIS.** Hoy se ha distribuido entre los diputados el informe del ponente acerca del proyecto de impuesto sobre la renta, que se discutirá en la próxima legislatura.

**COSAS YANQUIS**

**Un robo.** **NUEVA YORK.** Unos ladrones han entrado en el hotel de mistress Sherman, hija de un millonario que fué rey de los ferrocarriles, y se han llevado dinero y alhajas por valor de 75.000 dólares.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
31 de julio de 1863.

El corresponsal en Madrid de un periódico de provincia desmiente lo que se ha dicho acerca de la probable venida a España de la Reina Cristina, y dice que, aunque entre los deseos de la Reina madre, no es de creer, sin embargo, que el Ministerio Miraflores se aventure a proponer lo que no hizo el del duque de Tetuán, que sólo al tiempo le es dado resolver este forzado alejamiento, y que el que tal vez venga pronto a España será el conde del Recuerdo, hijo de la Reina Cristina, y que viaja por Europa y por Oriente acompañado por el conocido literato señor Ochoa, y que dicen está ya herido de la enfermedad que ha poco llevó al sepulcro a su hermano.

## Las avanzadas del amor

Ya sabéis de qué se trata: de las famosas cajas de bombones con que obsequiamos a las elegidas de nuestro corazón; siempre de la afamada Casa de Matías López, célebre por sus exquisitos chocolates y riquísimos caramelos de todas clases. Palma, 8 y Montera, 25.

PARA HOY

## Calendario y santoral

Jueves 31 de julio de 1913.

Salte el Sol á las 5,11.  
Se pone á las 19,32.  
Sale la Luna á las 2,12.  
Se pone á las 18,23.

SANTORAL.—San Ignacio de Loyola, fundador y confesor; Santos Demócrito, Fabio, Segundo y Dionisio, mártires; Santos Germán, Firmo y Juan Columbino, confesores, y Santa Gemma, virgen y mártir. SAN FABIO, mártir.

Vivía Fabio en Cesarea, recientemente convertido al cristianismo.

Desde el instante en que recibió las aguas del bautismo comenzó una vida de recogimiento y virtud. Fué delatado y preso. Ratificó su profesión de fe católica delante del Tribunal.

Le sepultaron, por espacio de muchos días, en un horrible calabozo. En seguida dispusieron que fuese atormentado de mil maneras, y después fué degollado en la misma ciudad de Cesarea, el día 31 de julio del año 298.

## BORINES LA MEJOR AGUA DE MESA

### EL ASESINATO DEL SR. JALON

Hoy se firmará la diligencia de elevación á plenario de la causa.

Queda ésta sobrepesada para el viejo Buch, clases y ordenanzas que fueron en un principio procesados, y quedan encartados solamente como únicos procesados el capitán Sánchez y su hija María Luisa.

Si el capitán general aprueba lo actuado y no ordena ninguna otra diligencia, la causa pasará inmediatamente al fiscal para la calificación provisional. Actuará de fiscal el señor Rivadiella, uno de los individuos más competentes del Cuerpo Jurídico Militar.

### EL ESTADO DE LAS CARRETERAS

## Lo que dice Gasset

Las quejas por el deplorable estado de las carreteras son generales y continuas.

En cartas particulares, en oficinas de Corporaciones, las recibimos todos los días. Los diputados se dirigen incesantemente al ministro de Fomento en ruego de que se repare tal carretera ó tales carreteras de su distrito, porque el tránsito es absolutamente imposible.

Ha poco me recordaba el duque de San Pedro cómo en la vega granadina el agricultor no puede en muchos tramos transportar la remolacha por las carreteras, sino á campo traviesa. Ayer me favoreció con su visita el Sr. Urzáiz, el cual reclamaba porque la carretera de Vigo á Bayona es «una vergüenza administrativa». Se inventen cuarenta y cinco minutos en recorrer en automóvil 15 kilómetros; con gran dificultad circulan carros y coches.

En una palabra, el clamoreo, ahora como siempre, se escucha en todo el país.

Conviene que ante estas quejas oiga y sepa el país lo que ocurre.

Es importantísimo, porque afecta al comercio, á la agricultura, á la industria; porque en la parte que se refiere al turismo automovilista, no hay que ver sólo el lujo de los ricos, sino las ventajas que ese costoso deporte supone para los pueblos; porque uno de los factores que se toman hoy en cuenta para juzgar la administración de los países cultos es el estado de sus caminos.

Pues bien, lo que ocurre en esta materia es: 1.º Que nos empeñamos en construir más carreteras que las que corresponden á nuestra riqueza. Francia, país cinco veces más rico, tiene 36.000 kilómetros, y nosotros 44.000.

En cambio, Francia cuenta con 700.000 kilómetros de caminos vecinales, y España unos 20.000.

En relación con este primer extremo, ¿qué importa hacer? Es bien sencillo: pocas carreteras y muchos caminos vecinales. Hay diputados que prefieren para su distrito la carretera, y es natural, no cuesta nada á los

pueblos y es vía más ancha y mejor. Si, efectivamente, es natural; pero es pernicioso el sistema porque no hay fuerzas económicas ni para construir ni para conservar un número de kilómetros que ni los pueblos más ricos tienen.

De ahí la necesidad de insistir, como insistiré ante el Parlamento, de limitar las carreteras y de dar impulso á los caminos vecinales hechos en colaboración con las comarcas. Ayúdate, que yo te ayudaré, debe decir el Estado.

Segunda causa del mal. El año 1883 teníamos 21.000 kilómetros de carreteras, y para su conservación 20.000.000 de pesetas. Hoy con doble número de kilómetros, es decir, con 44.700, disponemos de los mismos veinte millones doscientas mil pesetas para conservación.

¿Cabe mayor absurdo que duplicar los kilómetros y mantener la misma dotación para conservarlos? Yo creo que no, y claro es que por el camino del absurdo llegamos á estos verdaderos desastres administrativos de haber gastado más de mil millones de pesetas en carreteras para tenerlas en buena parte inservibles.

Límitemos las carreteras; construyamos rápidamente el mayor número posible de caminos vecinales (para librar de incommuniación á más de 4.000 pueblos), y llevemos al presupuesto la cantidad «verdadera» para conservar las carreteras y los caminos vecinales.

Obtenida esta cifra «verdadera», toca al ministerio de Fomento y á los ingenieros á sus órdenes lograr un máximo de rendimiento del dinero que se destina á ese fin, y con otras medidas auxiliares, como el ancho de las llantas de los carros, etc., se podrá colocar la viabilidad en España en condiciones normales europeas. Entonces vengán las reclamaciones de los diputados, que serán perfectamente justificadas si los ministros de Fomento no han puesto remedio á un daño tan evidente y tan grave.

## AL MINISTRO DE LA GUERRA

La aplicación, por primera vez en este año, del Real decreto de 6 de diciembre de 1911, para el ingreso en las Academias militares, va á dar lugar á un curioso y lamentable antagonismo.

El artículo 7.º de aquel decreto, cuya doctrina ha obtenido nueva sanción en el 16 del de 15 de mayo de 1912, establece la justa innovación de que la aprobación de los ejercicios conserva validez definitiva para las sucesivas convocatorias, y que los alumnos no tienen que someter á reválida las asignaturas aprobadas, á no ser que deseen mejorar su nota.

Al propio tiempo que estos exámenes, acaban de verificarse los de oficiales del Ejército para el ingreso en la Escuela Superior de Guerra, en los cuales, según informes que creemos autorizados, ha habido también ejercicios aprobados y oficiales que han demostrado su aptitud; pero que no han podido obtener plaza de alumnos por el limitado número de las convocadas, la concurrencia extraordinaria de aspirantes en este año y la brillantez que en general han tenido los exámenes.

Y se dará el caso singular de que los concurrentes, en su mayoría paisanos, aprobados por las Academias, gozarán para las convocatorias inmediatas los beneficios del art. 7.º del real decreto de 1911. Y en cambio los oficiales del Ejército aspirantes á las plazas de alumnos de la Escuela Superior de Guerra, que han obtenido su aprobación de un Tribunal de autoridad y competencia excepcionales, cuya rigurosa justicia es proverbial, no gozarán de éste ni de ningún otro beneficio si, como es de suponer, no se aumenta el número de plazas.

El señor ministro de la Guerra, que es el autor de la reforma, dictará, sin duda alguna, las disposiciones necesarias en favor de los aspirantes aprobados por la Escuela Superior de Guerra, ya concediendo valor definitivo á su aprobación, ó del modo que considere más justo, para que este año, que es el primero de aplicación del nuevo sistema en las Academias, no constituya un precedente funesto para la Escuela Superior, con el que se consagraría una desigualdad y una injusticia, manteniendo antinomia inexplicable en daño de los que, sin aspirar á ventajas materiales, pretenden dar mayor amplitud á sus estudios, y que por sus servicios y su categoría no son merecedores de que se les desdeñe, perseverando para ello en el sistema que, por inconvenientísimo, ha sido reformado.

La urgencia de la medida no pasará, seguramente, inadvertida para el señor ministro de la Guerra.

## LA NEGRITA EL RHUM ES EL MEJOR DIGESTIVO

### CASA DE LA VILLA

#### La petición de los ciegos.

Refiriéndose el alcalde, Sr. Vincentí, á la petición de los ciegos que publicamos ayer, ha manifestado que permitirá que circulen por las calles de la capital grupos de ciegos que formen orquestas para implorar la caridad; pero que no consentirá los músicos solitarios que se estacionan en una calle, molestando al vecindario, como tampoco permitirá que las orquestas que formen los ciegos se detengan en la vía pública más que el tiempo necesario para interpretar una obra musical.

#### Reunión de técnicos.

El alcalde ha reunido á los ingenieros y arquitectos municipales, asistiendo los jefes de los servicios de Vías públicas, Fontanería, Limpieza y Jardines, para ocuparse de las mejoras que urge introducir en los diferentes servicios municipales.

## Los espectáculos públicos

La humanidad avanza por el camino de su perfeccionamiento moral con una lentitud desesperante. Son tan frecuentes y prolongados los espacios de tiempo en que, en vez de avanzar, retrocede, que muy fundadamente podemos preguntarnos á cada momento: ¿Vivimos en el presente ó en el pasado? Mas no en un pasado cercano, sino en un pasado tan remoto que puede creerse nos encontramos conviviendo en íntimo contacto con el hombre de las cavernas. Creencia de que no se hallarán muy distantes los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA cuando la extensa información telegráfica del periódico les dé detallada noticia de los inconcebibles horrores y crueldades de la guerra de los Balcanes.

No precisa acudir á sucesos extraordinarios para que salte la cascarilla de civilización tras la que en la sociedad moderna se oculta el hombre primitivo. Los hechos más sencillos y corrientes ponen frecuentemente al descubierto al hombre fiera, demostrando que en el transcurso de los tiempos el rey de la creación sólo ha cambiado de manto, pero el fondo se ha conservado siempre el mismo, sin que tantos siglos de civilización hayan logrado mejorar ni modificar en lo más mínimo sus pasiones, sus aficiones ni sus gustos, no habiendo ejercido tampoco influencia alguna beneficiosa en los dominios del sentimiento las numerosas revoluciones políticas, sociales y hasta geológicas que ha padecido el hombre y que tantas víctimas han producido.

La verdad de esta última afirmación nos la va á demostrar, con la evidencia del axioma, un hecho social por todos observado.

En todos los tiempos la diosa del placer ha sido la divinidad que ha contado con mayor número de devotos. Pasar la vida lo más alegremente posible fué siempre el fin á que el hombre encaminó sus pasos. En los días que alcanzamos, la sociedad siente un verdadero frenesi por divertirse y gozar de la vida.

Admitido esto como verdad inconcusa, debe serlo también que, así como en la vida física del individuo, los sucesivos desarrollos de su mentalidad hacen que cambie y se perfeccione el juguete que le divierte, de igual manera en las distintas edades de la sociedad las diversiones, las fiestas y los espectáculos públicos, es decir, los juguetes con que el alma de las multitudes se divierte, debieran también modificarse y perfeccionarse; y de igual modo que la joven casadera se aburre hoy con la muñeca de cartón que cuando era niña la deleitaba, la sociedad actual debiera bocear ante espectáculos públicos veinte veces seculares.

Ocurre precisamente todo lo contrario. Las mismas diversiones públicas que hace más de veinte siglos entretenían á los ciudadanos de Roma y de Grecia, vuelven hoy locos de entusiasmo á buen número de nuestros contemporáneos, en tal grado, que parece que vivimos en pleno paganismo cuando á ellas asistimos.

Lealmente hay que confesar que en su resurrección las diversiones de la antigüedad han perdido bastante.

El articulista, algo avergonzado, declara no haber presenciado ninguna de las modernas luchas grecorromanas. Mas cree muy difícil que en la pelea á brazo partido entre luchadores de 130 kilogramos de peso puedan admirarse las esbeltas y elegantes líneas del contorno helénico ni la fácil y rápida elasticidad de sus movimientos.

Los espectáculos en que la belleza femenina se exhibe muy ligera de ropa, cuentan hoy también con numerosos aficionados, siendo aún mayor el número de concurrentes cuando la falta de ropajes es completa. Pero este espectáculo también ha venido á menos, porque no nos basta con que hermosas mujeres nos presenten la belleza de sus líneas en elegante desnudez, como las hermosuras de la antigua Atenas, sino que, además, las exigimos que, acompañadas de una música ratonera, nos chillen unas cuantas necias desvergonzadas. El espectáculo resulta así verdaderamente deplorable, porque, de todas las necesidades, la necesidad impúdica es la más necia y no puede convenir á la sensibilidad de un hombre medianamente inteligente, pudiendo sólo agrandar á la imaginación perturbada de una nación enferma.

El público espectáculo vulgarmente llamado de nuestra fiesta nacional no escapa al general retroceso, aun cuando haya principiantes que pretenden cobrar 15.000 pesetas por una corrida, ó sea lo que en cinco años de difícil y penoso trabajo cobra un ilustrado ingeniero.

Hoy lo frecuente es echar hombres á los toros y no toros á los toreros, ofreciendo las corridas, por más de un concepto, numerosas remembranzas de las luchas del circo romano.

El teatro, como templo de la dramática, ha sido la más desgraciada de todas las víctimas de la universal decadencia de los espectáculos públicos. Del género chico descendido al infimo, para morir poco después en las oscuridades de los espectáculos cinematográficos.

Estos últimos, hoy tan en boga, aunque no lo parecen, son espectáculos eminentemente antiprogresivos, puesto que al público se le mantiene en las sombras, privándole de la luz, elemento el más importante en toda fiesta y en toda diversión.

De la actual decadencia del circo habló el cronista en estas mismas columnas hace unos cuantos meses.

En la última función de este espectáculo á que el articulista asistió en Madrid, el elegante local, más que lugar de distracción y recreo, parecía cámara de tormentos y suplicios. Unos chinos, colgados del pelo, sufrían dolorosísimos y violentos tirones; un artista se destrozaba los dedos rompiendo naipes, y los pulmones soplaban para hacer salir de un vaso de cristal unas monedas de

plata colocadas en su fondo; un señor, de aspecto venerable y distinguido, se sometía al horrible martirio de echarse en la boca plomo derretido y tragarse mechas inflamadas; y unos cuantos hombres, grotescamente vestidos, se llenaban el cuerpo de cardenales á fuerza de golpes y batacazos.

El articulista cree recordar que en alguna parte—Centro científico, periódico ó mesa de café—se discutió hace algunos años acerca de la forma que deberían revestir, para ser más bellas y responder al progreso de la humanidad, las fiestas humanas.

No hay ni que pensar en que puedan instituirse verdaderas fiestas y diversiones públicas por medio de una ley, porque las fiestas, como todos los actos humanos, obedecen al principio universal de utilidad. Una fiesta inútil es incomprendible. La gente se divierte, no por divertirse; se divierte porque es útil divertirse, y el hombre sólo encuentra útil lo que le agrada.

Aquellos que admiten la exactitud de esta afirmación y que entienden, además, que en una sociedad libre de preocupaciones religiosas—cual, desgraciadamente, lo es aquella en que vivimos—es bueno y es moral lo que nos agrada y nos divierte, creen que en materia de diversiones públicas, la única restricción que puede admitirse es que nuestros placeres no sean antisociales.

El público—añaden—debe elegir sus diversiones con completa libertad, libre en absoluto de dos tutelas que hoy le sujetan un tanto: la autoridad y la Prensa.

Con esta libertad absoluta, ¿se llegaría á mejorar los espectáculos públicos, hoy tan en decadencia?

Es de creer que no.

La humanidad, desde hace unos cuantos años—poco más de medio siglo—se ha dividido en dos grupos completamente diferentes. En el primero, reducidísimo en número, vive el espíritu de la ciencia, que duda y busca; en el segundo, que abarca la casi totalidad de la humanidad, domina la ignorancia, que cree y afirma. En el virar social, el segundo grupo anula por completo al primero, no sólo por su inmensa superioridad numérica, sino también porque en estos últimos tiempos, la ignorancia, para engañar más fácilmente al pueblo, se disfrazaba con la máscara de la ciencia.

Es, pues, de temer que cuando, libres de consejos y restricciones de ley, organicemos á nuestro gusto nuestras diversiones, sólo haya tres espectáculos públicos: la riña de gallos, el boxeo y el toro de emoción.

UN VECINO DE LA CORTE.

## Audiciones interesantes

Con el fin de demostrar al público la superioridad del AUTOPIANO sobre todos los aparatos para tocar el piano que hoy se construyen, se darán en la Casa Gasset & Toledo, Victoria, 4, audiciones con este maravilloso instrumento todos los días, entre seis y ocho de la tarde. Con ningún aparato se obtiene una ejecución artística como con el autopiano.

## Dice el Presidente

El señor conde de Romanones, después de recibir ayer en su domicilio la visita de los ministros de la Guerra, Estado, Gracia y Justicia é Instrucción, se trasladó á su despacho oficial de la Presidencia, en donde habló con los periodistas.

Confirmó á éstos que el viernes por la mañana se celebrará Consejo de ministros, que el mismo día por la tarde emprenderá su viaje á San Sebastián y que á estas playas llegará el Rey el domingo próximo.

De Tetuán, según el Presidente, no hay nuevas noticias.

Habló después el Presidente del Consejo, con ocasión de preguntas que le hicieron los reporteros, y á las que contestó aquél muy gustoso, de la competencia suscitada sobre sí en las faltas de peso de pan han de entender como hasta aquí los Juzgados municipales ó han de pasar á conocimiento de los tenientes de alcaldes.

No ha podido estar más explícito en este asunto, que tanto interesa al vecindario, el señor conde de Romanones.

Este ha dicho que cuantos juicios se han adelantado acerca de la forma en que haya de ser resuelta dicha competencia son aventurados, afirmando que ha encarrecido del ministro de Gracia y Justicia, en cuyo departamento se encuentra aquella, que la despache en seguida y que será competencia que el estudio muy detenidamente para resolverla por sí mismo, y que la resolución que adopte será seguramente la más provechosa para los intereses del público, entendiendo que proceder así es resolver en justicia.

Ha negado el Presidente que haya conferenciado con el alcalde ni que piense hacerlo para tratar de reformas como la de la prolongación de la Castellana entre otras, añadiendo que á su juicio las mejoras que de momento importan más á Madrid son llevar á cabo las obras de la Gran Vía y terminar las del Matadero.

Respecto de estas últimas declaró que desde que en el año 1893 fué delegado en el Matadero, opina que mientras no haya Matadero nuevo no habrá medio de poner término á los abusos en el abastecimiento de las carnes, aparte de lo que con ello haya de ganarse en lo tocante á higiene.

Hizo la afirmación de que mientras el sea Presidente del Consejo no se tomará medida ninguna encaminada á la realización de la obra primera, porque en la medida de cuanto dependa de su acción la evitará.

## El chocolate "Agustinos,"

de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídesen en ultramarinos.

PROYECTOS DE RUIZ JIMENEZ

## ESCUELAS PARA MADRID

Ayer tuvimos el gusto de escuchar al señor Ruiz Jiménez varios conceptos sobre sus pensamientos meditados y futuros respecto de la enseñanza en toda España, y muy especialmente concerniente á Madrid.

Según el actual ministro de Instrucción pública, después de haber asegurado la normalidad de las pagas de los maestros y maestras de toda España, pagándoles por cuenta del Estado, se impone ahora otra medida radical, que el Sr. Ruiz Jiménez piensa llevar á las Cortes, como iniciación de sus planes sobre la enseñanza.

Trátase en ella de la habilitación de locales propios y adecuados donde puedan instalarse las escuelas.

Ya que vamos teniendo asegurada la vida de los maestros, hora es ya que nos ocupemos de instalar lo mejor posible las escuelas, para ocuparnos después, en plazo muy inmediato, de dotarlas de todo el material docente necesario y preocuparnos después de su higienización y otras mejoras.

«Respecto de Madrid, puedo—nos dijo—señalar algunas cifras muy curiosas. Se están pagando 30.000 duros anuales por alquiler de locales infectos é inadecuados; pueb bien, sumemos esta cantidad á las 300.000 pesetas consignadas anualmente en el presupuesto, y capitalizando su importe, no nos será difícil encontrar una entidad bancaria con quien realizar una operación de crédito que nos permita construir de una vez las escuelas que sean necesarias.

Una vez llegado á esto será preciso contraerse á la realidad y no dejar correr la fantasía pretendiendo construir escuelas y grupos escolares, á semejanza de como lo han hecho en Buenos Aires, donde pudieron disponer de muchos millones para este objeto.

Tenemos que contentarnos con edificios de grupos escolares como los que yo inauguré en Vallehermoso y en la calle de Bailén.

Ahora me ocupo activamente de la construcción de los dos grupos proyectados en el Norte y en el Sur, de que recientemente hablé.

En ellos me acerco todo lo posible, para la construcción, al tipo de la escuela Sotes.

El Estado podrá ser un poco más amplio que la beneficiosa institución, y podremos gastarnos 150.000 pesetas en cada uno, en vez de las 55.000 que ellos se gastaron. Ahora sí, que yo he encargado al arquitecto Sr. Flores, que es á quien he comisionado del trazado de los planos, que á más del local propio para las clases, cuide bien de preparar locales para el establecimiento del gimnasio, que también hay que preocuparse de la educación física; de salas de hidroterapia y de un gabinete especial donde el médico y el dentista puedan tener diariamente su consulta y laboratorio.

Por desgracia, la higiene de la boca está en España muy descuidada, y no hay que olvidar que la buena masticación asegura la perfecta digestión, y que el esmero y la limpieza de la boca evita muchas enfermedades, entre ellas la misma tuberculosis.

Debo declarar que hasta la presente he encontrado en el Ayuntamiento toda clase de facilidades para la construcción de los dos grupos de escuelas que proyectó. Por cierto que en el grupo del Norte podremos disponer de una hermosa piscina, donde podrán bañarse no solamente los niños adscritos á estas escuelas, sino los de las escuelas del Norte de Madrid.

Yo me propongo—terminó diciendo—el señor Ruiz Jiménez—que el día 31 de diciembre podamos inaugurar dos nuevas escuelas, dignas por todos conceptos de la capital de España.»

## CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4169.

## UN HERIDO GRAVE

En la Casa de Socorro del distrito de la Latina fué curado ayer tarde Andrés Jiménez Torres, de treinta y nueve años, casado y habitante en la Cuesta de las Descargas, núm. 7, piso tercero.

Lo que parece, momentos antes el herido, al pasar por la calle de San Bernabé encontró á un barbero conocido suyo.

El barbero, llamado Francisco, le detuvo y en forma violenta le exigió el pago de una pequeña cantidad que Jiménez le adeudaba por servicios de su oficio.

Jiménez, molestado por los calificativos que el barbero le aplicaba, perdió la serenidad y replicó diciendo:

«Pues ya que quieres cobrar, toma.

Al mismo tiempo le dió un fuerte puñetazo. El barbero se echó mano al bolsillo, y sacando con rapidez una navaja, se precipitó sobre Jiménez y le infirió una herida en el brazo derecho.

Los guardias y transeúntes intervinieron en el suceso y condujeron al herido á la mencionada Casa de Socorro.

El barbero ha sido detenido.

## Servicio de transportes

rápidos y económicos en la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, núm. 13, teléfono número 4.580. Expediciones para Melilla, Ceuta, Tetuán, Tánger, Rabat, Casablanca, Matagán, Saffi, Mogador y puertos de Canarias.



TRIBUNA LIBRE

Los tenientes de Caballería

Por mi próximo parentesco con uno que tiene la desgracia de pertenecer á esa clase, que es la Centencia de nuestro Ejército, he leído con interés cuanto sobre ella se ha escrito...

Nada se hace en favor de los tenientes de Caballería y urge tomar alguna determinación, pues la cuestión, lejos de arreglarse por sí sola, va empeorando cada vez...

Al mirar el Anuario Militar para ver estos datos, he hecho una comparación que citaré como curiosidad, y es que el último de la promoción de 1899 ha ascendido á capitán en Infantería en mayo de 1912...

Muchos medios hay para evitar esta desigualdad en las escalas, que proviene de no haber tenido la de Caballería tan buenos defensores como las demás...

En la actualidad figuran en el escalafón de Caballería 598 tenientes, y como según el Diario Oficial de 1.º de enero de este año...

Si se ascendiese á capitán á los 52 tenientes que cobran la gratificación de efectividad y se les dejase excedentes no habría perjuicio para el Estado...

Citaré un atropello legal que se está cometiendo con los vejados tenientes de Caballería. Llamo atropello legal á uno que está sancionado por la letra de la ley...

Oficialmente, en el Diario Oficial de 1.º de abril de este año se ha desestimado la instancia de un teniente de Caballería que solicitaba quedar excedente...

Aunque no esté de plantilla, puede disculparse que no se obligue á quedar excedente á un oficial; pero no es explicable que, contra toda lógica, se le prohiba pasar á esa situación...

Este es el atropello; el no conceder la excedencia á los tenientes de Caballería, habiendo un excedente de 210, y á pesar de que con ello no habría perjuicio para el servicio...

M. R. R.

Festejos populares

La kermesse patriótica.

Patrocinado por el diario «La Tribuna» se celebrará en esta espaciosa y elegante kermesse de la plaza de España un gran baile artístico de clásicos mantones de Manila.

A este gran baile, que se celebrará en beneficio de nuestros enfermos y heridos de Africa, quedan invitados todo el pueblo de Madrid, autoridades civiles y militares y Prensa madrileña.

La Comisión organizadora ha contratado un excelente servicio cinematográfico, que se inaugurará en breve.

La kermesse de los ferroviarios.

El día 2 del próximo agosto se inaugurará la kermesse de la Asociación general de Empleados y Obreros de los ferrocarriles de España, en el solar de la calle de Atocha, número 115...

MEJORAS EN MADRID

La canalización del Manzanares

El concejal Sr. Gurich ha presentado en el Ayuntamiento la siguiente proposición:

«El proyecto de canalización del Manzanares y grandes colectores del alcantarillado de la capital se halla en condiciones de ser una realidad relativamente fácil é inmediata...

Desde el punto de vista de salubridad, basta decir que actualmente las ocho grandes alcantarillas que recogen las cuencas principales de evacuación residual de la capital vierten...

Como nota atentatoria al buen gusto de la población y de los encargados de administrarla desde lejano tiempo, será suficiente contemplar el casi seco cauce del río...

En todas las capitales y en los modestos pueblos, y podríamos citar muchos modelos en España, los ríos se encauzan, se limpian, cuando pasan por la población...

Por lo que significa la necesidad de canalizar el río para complementar servicios públicos, recordaremos que hace poco se han adjudicado las grandes obras de construcción y reparación del alcantarillado de Madrid...

El mayor competidor

Si preguntamos á un comerciante quién es su mayor competidor, dirá fulano ó zutano.

Esto no es lo cierto, si administra su negocio con el cajón abierto, pues éste le hace la competencia mermandole gran parte de sus beneficios...

Una registradora «National» evitará tan peligrosa competencia.

Informes gratis: Preciados, 11.

LOS TOREROS HERIDOS

Esquermo.

El matador de novillos Gaspar Esquermo sigue mejorando; pero todavía no ha desaparecido la gravedad.

Procedió el doctor Arredondo á levantar los apósitos, y encontró las heridas de la axila y clavícula en buen estado y alguna infección en la que tiene en el muslo.

Ayer únicamente se le lavó la de la pierna por dicho tubo, encontrándola el médico bastante mejor que anteaer.

La operación fué penosa; duró unos sesenta minutos, mostrándose Esquermo resignado, sin proferir un quejido.

Después de cada cura únicamente se le oye decir: —¿Torearé pronto? En la corrida de Zafrá sustituirá á Esquermo el novillero Gabardito.

REVISTA DE COMISARIO

La revista de comisario del próximo mes de agosto la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte...

Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes á Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1 y 2, y horas de tres á cinco de la tarde...

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeúntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército, los días 1 y 2, de tres á cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Emilio Chacón Morera...

Las partidas sueltas é individuos de tropa transeúntes, el día 2, y horas de tres á cinco de la tarde, ante el comisario D. Emilio Chacón Morera, y en el propio local que los anteriores.

La zona de reclutamiento de Madrid número 1, y el primer Depósito Caballería Reserva núm. 1, la pasarán el día 1.º, á las doce de la mañana, respectivamente.

Los retirados por Guerra con arreglo á las leyes de 8 de enero y 6 de febrero de 1902, la pasarán los días 1 y 2, de tres á cinco de la tarde, en la Costanilla de los Angeles, número 1.

Los Depósitos de Reserva de Ingenieros y Artillería, el día 1, á las once de la mañana y cuatro de la tarde, respectivamente.

NOTICIAS GENERALES

Ha salido para Biarritz, donde veraneará, la distinguida señora doña Teresa Laportilla de Lemonnier.

La acompañan sus tres preciosos niños y su señor padre político, el distinguido ingeniero D. Leopoldo Lemonnier.

Feliz viaje. Si después de las comidas tomáis una copa del Jugo Winn, nunca sufriréis del estómago.

Durante los meses de verano continúa abierta la consulta de enfermeros de la vista en el Gabinete Oculístico, Puencarral, 20 duplicid.

Los obreros peluqueros barberos convocan á socios y no socios á junta general ordinaria, que se celebrará el día 31 del corriente...

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida Srta. Eva Carlos de la Cruz para el administrador del Manicomio de Zaragoza, D. Javier García-Ontiveros.

Anoche marchó á Cádiz, donde embarcará para Tenerife, nuestro querido amigo y compañero el abogado y capitán de Caballería D. Ricardo Ruiz y Benítez de Lugo...

En la estación del Mediodía le despedieron numerosas personalidades de la colonia canaria.

ENRIQUE VALENTI

Reforma y compone toda clase de alhajas. Carretas, 35, portal de joyería, frente Correos.

Don Roque Reig Valarino y D. Carlos Ta-boada y Sangro.

Aprobados que han quedado sin plaza: Don Carlos Valderrama Rioboo, D. Alejandro García y Vega, D. Isidoro de Anchóriz y de Andrés, D. José Guevara y Lirán, don Eduardo Madrazo y Riva, D. José Aguirre Urrestaracu, D. Alfonso Tuero y Castro...

TONICO-DIGESTIVO

En esta época de lucha por la existencia, el trabajo intelectual y físico produce el agotamiento del sistema nervioso por exceso de funcionalismo en el cerebro...

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: Mercedes Morales, 5 años, Prado, 25.—Gregorio Escosura, 8 meses, Tudescos, 1.—Andrés Ramos, 70 años, Amparo, 35.—Alfonso Rosa, 30 años, Santa Isabel, 25.—Miguel Abaneres, 29 años, Ronda de Curtidores 19.—Manuel Martínez, 56 años, Leganitos, 58.—Adela Portillo, 65 años, Cava Baja, 26.—Eulogio Cámara, 49 años, Pilar, 9.—Hermenegildo Lahera, 70 años, Almansa, 8.—Josefa González, 84 años, Huertas, 54.—Josefa Hernández, 69 años, Jacometrezo, 46.—Avelina Bautista, 68 años, Salvador, 5.—Agustín García, 46 años, Constanza, 48.—Felisa López, 38 años, Jesús del Valle, 32.—José González, 72 años, Istúriz, 16.—María Martín, 36 años, Palma, 75.—María Luna, 72 años, Santa María, 16.—María Serrano, 33 años, Doña Urraca, 1.—Perfecto Vázquez, 57 años, Colón, 13.—Manuela Parrondo, 1 año, Santa Ana, 33.—Amalia Amigo, 1 año, Guadalajara, 7.—Antonio Sánchez, 4 meses, Don Ramón de la Cruz, 16.—Delfina López, 2 años, Algeciras, 1.—Rosa Bello, 2 años, Valdeirribas, 1.—Agustín Culebras, un año, Paco Romero. Lorenzo Resa, 2 meses, Eguiluz, 3.—Fermín Chicharro, 12 días, Concepción Jerónima, 4.—Josefa Chico, 4 años, Puencarral, 160.—Teresa García, 3 meses, Olivar, 34.—José García, 4 años, Santa Isabel, 2.—Carmen López, un año, Santa María, 19.—José Guisval, 7 meses, Minas, 26.—Emilia Fernández, un año, Zurita, 15.—Carmen Casarrubias, 6 días, Lechuga, 5.—Tomasa Alonso, 13 días, San Vicente, 1.—Nicolasa Pérez, 78 años, Hospital Provincial.—Sandalio Yébenes, 41 años, idem.—Joaquín Méndez, 35 años, idem.—Pilar Fernández, 7 años, idem.—Cándido Ramírez, un año, idem.—María Escobar, 17 días, idem.—Socorro Escalona, Depósito Judicial.—Rafaela Garasa, 36 años, Prado, 11.

Por los soldados madrileños heridos en la guerra

En la gran becerra que organiza la Orden del Dos de Mayo para el día 11 de agosto en la Plaza de Toros de Madrid, á beneficio de los soldados madrileños heridos en Africa, pedirá la llave la sin rival tiple cómica Amalia de Isaura...

La encantadora artista madrileña ha accedido prontamente á prestar su valioso concurso al festival benéfico, que así tendrá mayor éxito y brillantez.

También el joven aristócrata D. Alvaro de Figueroa, hijo del conde de Romanones, ha prometido á la Comisión organizadora hacer todo lo posible por hallarse en Madrid el citado día y rejonear el más grande de los becerros que se lidien.

Mundo eclesiástico

Bajo la presidencia del cardenal Ferrata, se ha reunido en Roma la Sagrada Congregación de Ritos para dictaminar acerca de cuatro milagros, debidos á la intercesión de la venerable Luisa de Mavillac...

—Se han establecido en Méjico y en Chile dos casas ó colegios para las jóvenes que se dedican al servicio doméstico, bajo el amparo y dirección de las religiosas de María Inmaculada...

—En la basilica de los Santos Apóstoles se celebrará, en Roma, del 15 al 18 de septiembre próximo, una Asamblea franciscana, iniciada por el Consejo directivo de la Federación Lazial y aprobada por los reverendos padres generales de las cuatro obediencias de la Orden.

ZENITRAM

EL SUCESO DE ANOCHE

MADRE E HIJO A LA ALCANTARILLA

El suceso.

Anoche ocurrió en la calle de Echegaray un suceso que produjo honda emoción.

A las nueve y media una señora, que llevaba un niño de pocos meses en los brazos pisó en una de las losas redondas que sirven de cierre á los pozos de bajada á la alcantarilla, y la piedra cedió bajo el peso de la mujer...

Esta circunstancia hizo que la infeliz madre quedara suspendida por las faldas, conseroando siempre al niño en brazos.

Los primeros que acudieron.

En aquel momento pasaba por aquel sitio un colchonero de diez y ocho años, llamado Eugenio Labán Recio, que al ver lo ocurrido pensó en acudir en auxilio de las víctimas del accidente.

Lo primero que tuvo que hacer fué destapar el pozo, cosa que consiguió, no sin grandes trabajos, dado el enorme peso de la losa. Lo que entonces ocurrió no puede precisarse.

Hay quien supone que la mujer, que estaba sostenida por tener aprisionadas las ropas, como queda dicho, debió caer entonces á la alcantarilla.

Otros creen que ya se había esprespido y había caído de aquella altura, que pasa de ocho metros.

El instinto maternal la hizo encogerse, sujetando fuertemente al niño, de once meses, que llevaba en los brazos, y á esto se debe que se causara las gravísimas lesiones que sufrió.

Lo cierto es que Eugenio, exponiéndose á ser una nueva víctima, bajó decididamente á la alcantarilla, agarrándose como pudo á los soportes de hierro donde se sujetan las escalas de cuerda, hasta que ya tuvo necesidad de dejarse caer, cosa que realizó desde una altura de unos seis metros.

Terrible escena.

Cuando Eugenio se encontró junto á la desgraciada madre, la escena que presenció no podía ser más espantosa.

La infeliz mujer, ensangrentada, lanzaba ayes de dolor. Todavía sostenía entre sus brazos á su hijo, también herido.

La madre no había perdido el conocimiento, y en cuanto vió al hombre que acudía en su auxilio exclamó, llorando:

—¡Por Dios, sálveme usted á mi hijo! Eugenio comenzó á dar voces en demanda de socorro.

Entre los muchos transeúntes que se habían congregado en torno de la boca del pozo figuraban Miguel Díaz, Juan Martínez é Isidoro de Pablo, quienes al oír las voces que salían del fondo, y enterados ya de lo que ocurría, procuraron hacerse oír del que reclamaba socorro.

—¡Una cuerda!—gritaba con toda la fuerza de sus pulmones Eugenio.

Los citados sujetos le facilitaron lo que pedía, y Eugenio, obediendo el mandato de la madre, trató de atar al niño, para que le subieran; pero pronto tuvo que desistirse de sus propósitos.

Al tirar desde arriba, el pequeñín podía herirse al darse contra las paredes del pozo, y además no ofrecía suficiente resistencia la cuerda que le habían echado.

Intervienen los bomberos.

Los que desde fuera cooperaban al salvamento de los heridos, viéndose impotentes para realizarlo, por falta de medios, marcharon con la urgencia que el caso requería á avisar al puesto de bomberos más próximo.

A los cinco minutos estaban allí los bomberos, con el jefe de zona á la cabeza y el necesario material de salvamento.

En menos tiempo del que se tarda en contarlo eran extraídos del pozo los tres que en él estaban.

A toda prisa fueron trasladados á la Casa de Socorro del Congreso la madre y el hijo.

En la Casa de Socorro.

A las diez menos cuarto ingresaban los heridos en el citado establecimiento benéfico, donde estaban anoche de guardia los doctores Latorre y Cabello y el ayudante D. Miguel Raso, que procedieron á practicarles la primera cura.

A la mujer fué preciso reaccionarla con la aplicación de sueros y cafeína.

Su estado era gravísimó.

Las víctimas.

La desgraciada mujer se llama Balbina Ruiz, de veintiocho años de edad, casada natural de San Roque, provincia de Santander, y domiciliada en la calle del Prado, número 5.

Balbina está casada con el dueño de la lechería establecida en la calle citada, llamado Amalio Fernández.

Este fué avisado por el personal de la Casa de Socorro, que con toda clase de precauciones le dió cuenta del triste caso, y se presentó en dicho establecimiento, donde se desarrolló la escena que es de suponer.

El niño, de un año, se llama Emilio.

Las lesiones.

Las lesiones sufridas por Balbina son de gravedad suma.

Presentaba grandes heridas, y fractura de ambas piernas.

La pierna izquierda la tiene fracturada por dos sitios distintos, y la derecha, por uno solo; pero la gravedad de estas lesiones está en que son fracturas conminutas. Es decir, que los huesos de ambas piernas están hechos trocitos en el sitio de la fractura, que corresponden á las grandes heridas, por las cuales salían pedazos óseos...

Hay otra circunstancia que agrava aún más, si cabe, a la lesionada. Es la de hallarse en el noveno mes de gestación.

Según algunos facultativos, si el estado general de Balbina lo permite, le será practicada la operación de extracción del feto.

A pesar de que se hizo comprender a la familia el estado de gravedad en que se encontraba la herida, dispuso que fuera trasladada a la calle de Campomanes, núm. 5, domicilio de una cuñada de Balbina, cuyo traslado se hizo en camilla con todo género de cuidados.

El niño solamente tenía una herida en la cabeza, en la región frontoparietal, de un centímetro de extensión, que fue calificada de leve, salvo accidentes.

**Las causas del suceso.**

No es muy fácil de explicarse este suceso. Las causas que pueden haberlo motivado no se han puesto muy en claro.

De los informes que hemos podido recoger parece desprenderse que la losa redonda que cubría la bajada de la alcantarilla estaba algo desgastada. Según la persona que nos informó, bien pudiera ser que algunos automóviles pesados que acostumbra a pasar por aquella calle, por servir en algunos establecimientos de la misma, tienen necesidad, al virar para salir de la calle, de hacer entrar los *chavinos* una de las ruedas de los vehículos en la acera en que está la boca del pozo, ya casi junto al arroyo.

Esto puede haber ocasionado algunos desperfectos en la losa, los suficientes para que se balanceara algo.

Momentos antes se nos dijo que había pasado un auto y había movido la tapa del pozo, y no falta quien agregue que estuvo también a punto de atropellar a la víctima de este suceso, que sin fijarse en nada más que en ponerse a salvo, subió a la acera, con tan mala fortuna, que puso allí sus pies, y ocurrió entonces este lamentable suceso.

**SUGEROS DEL DÍA**

**Por el hueco de la escalera.**

Carlos Huertas, portero de la casa número 52 de la calle de Moratín subió al piso tercero limpiando la escalera, y sin que pueda explicarse cómo, cayó por el hueco al portal.

Debe la vida a que cayó sobre la techumbre del cuarto de la portería; pero a pesar de esto, se produjo la fractura de algunas costillas y heridas en la cara.

**Accidente del trabajo.**

José Díaz Río, que trabajaba en los desmontes de la calle de Zurbaran, tuvo la desgracia de que le cayera encima un bloque de tierra, causándole lesiones graves.

**Grave caída.**

Prudencio Gómez sufrió una caída en los desmontes de la Virgen del Puerto, fracturándose el brazo derecho.

**Aclaración.**

Don Mariano Gordo, viajante de comercio, nos ruega hagamos constar que no tiene el menor parentesco con el sujeto de su mismo nombre y apellido que rió ayer con otro en la calle de Don Juan de Austria.

**Los «mecheros».**

En una sastrería de la calle del Marqués de Valdeiglesias entraron anoche dos *mecheros* que, aprovechando un descuido de los dependientes, se llevaron unas 90 pesetas de géneros, mientras hacían como que los veían para hacerse unos pantalones.

Los aprovechados *mecheros* no han sido detenidos.

**Un fuego.**

En una fábrica de peines del barrio de Nueva Numancia se declaró anoche un fuego, que pudo ser extinguido al poco tiempo.

El dueño de la fábrica, D. Enrique Martínez García, se causó quemaduras en la cara y oreja derecha, que no ofrecían gravedad.

**EN LOS MINISTERIOS**

**FOMENTO**

Hoy publicará la *Gaceta* una nueva disposición del ministerio de Fomento recordando el cumplimiento exacto de las disposiciones dictadas en 25 de mayo de 1907 sobre la marcha y circulación de automóviles nacionales y extranjeros por las carreteras provinciales y del Estado.

**INSTRUCCIÓN PÚBLICA**

**Archivos.**

En virtud de la propuesta formulada por el Tribunal de oposiciones a plazas de oficial de tercer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, han sido nombrados los siguientes opositores, aprobados con los números 1 al 26, que era el de vacantes que existían, por este orden:

- D. Juan Ferrey y Oliver, D. Andrés Sobejano Alcaína, D. Benito Fuentes Isla, don Gerardo Núñez Clemente, D. Faustino Gil Ayuso, D. Anselmo Tavera Hernández, don Sebastián Brialles del Pino, D. Agustín Ruiz Cabriada, D. Angel Antón Puig, D. José Ibarlucea Uriz, doña Angela García Rives, don Julio Vidal y Comparé, D. Fernando Valls y Taberner, D. Federico Ruiz Morcuende, don Félix Durán Cañameras, D. Ismael García Rámila, D. Juan Jiménez Bayo, D. Joaquín Villalba Brú, D. Francisco de San Román Hernández, D. Eladio Oviedo y Arce, don Gonzalo Díaz López, D. Federico Pérez Olarra, D. Francisco Hernández Moreno, don Carlos Huidobro Viñas, D. Manuel Machado Ruiz y D. Manuel Góngora Ayustante.

Por el mismo orden que se citan han sido destinados los señores citados a los siguientes Archivos:

- Central de Alcalá, Chancillería de Granada, Museo Arqueológico de Toledo, de Hacienda de Toledo, Universidad de Zaragoza, Universidad de Salamanca, de Hacienda de Cádiz, de Hacienda de Segovia, Universidad de Barcelona, Universidad de Zaragoza, Instituto de Gijón, Regional de Galicia, de Hacienda de Tarragona, de Hacienda de Burgos, Instituto de Mahón, Universidad de Oviedo, de

Hacienda de Teruel, de Hacienda de Granada, de Hacienda de Albacete, Regional de Galicia, Universidad de Santiago, de Hacienda de Jaén, General de Simancas, de Hacienda de Orseñe, Universidad de Santiago y de Hacienda de Canarias, respectivamente.

**ULTIMA HORA**

**Los exploradores.**

VALENCIA. (Miércoles, noche.) En la pista de la Exposición se ha celebrado, con solemnidad extraordinaria, el acto de tomar la promesa a los exploradores valencianos.

Asistieron el capitán general, los gobernadores civil y militar, el alcalde y numeroso público.

Primeramente los exploradores realizaron ejercicios de gimnasia sueca; luego vivaquearon y a continuación se verificó la ceremonia de la promesa.

Terminaron cantando el himno nacional de los exploradores de España, que gustó mucho y fué repetido a petición del público.

La fiesta, que ha sido del agrado del público, terminó con un brillante desfile de los exploradores, entre grandes aplausos.

Las autoridades han felicitado al Comité organizador y a los instructores, entre los que figuran muchos militares.

La cantidad recaudada en este festejo se destina a la adquisición de uniformes de exploradores para niños pobres.

**Los Juegos florales.**

VALENCIA. (Jueves, madrugada.) Ha terminado la fiesta de los juegos florales, organizada por Lo Rat Penat y celebrada en el teatro Principal.

El discurso del mantenedor, D. Ignacio Iglesias, ha sido una declaración sincera de su gran amor a Barcelona y a Cataluña, precisamente para amar con más fuerza a las provincias que integran la Patria.

Cantó las hablas catalana y valenciana, fustigando cordialmente a los valencianos por cierto menoscuerdo que en ellos se observa por hablar su lengua.

**Nueva Plaza de Toros.**

CASTELLÓN DE LA PLANA. (Miércoles, noche.) En el pueblo de Alcalá de Chisvert se construye una Plaza de Toros, que será inaugurada en las fiestas próximas con una gran novillada.

**No había secuestros.**

De las averiguaciones practicadas por la Guardia Civil, resulta que no es cierta la noticia referente a los supuestos secuestros realizados en Castelfort.

**De seguir la huelga, cierra la fábrica.**

Ha regresado de Barcelona el dueño de la fundición en que han declarado la huelga los obreros.

Ha conferenciado con el gobernador civil interino, manifestando que acepta las bases presentadas por los obreros, a excepción de la que se refiere a la disminución de jornada.

Añadió dicho patrono que está dispuesto a cerrar la fábrica definitivamente, en el caso de que los obreros persistan en sus pretensiones y no acudan al trabajo.

**Un detenido.**

Al llegar el tren mixto de Barcelona ha sido detenido en la estación del Norte Amadeo Gil, por considerarlo anarquista peligroso.

Conducido a la Inspección de Policía fué interrogado minuciosamente, y no resultando cargos concretos contra él, se le dejó proseguir su viaje a Valencia, aun cuando vigilado por la Policía.

**Viaje aéreo accidentado.**

BILBAO. (Miércoles, noche.) Ha llegado, procedente de Zarauz, el aviador Sr. Zubiaga, hijo de una distinguida familia de Bilbao.

Refiere que venía desde Biarritz, con propósito de aterrizar en Bilbao; pero una rotura de una válvula le obligó a detenerse en Zarauz.

Arreglada la avería del motor, se elevó nuevamente en Zarauz, alcanzando una altura de 600 metros, y así pasó sobre el faro de Guetaria.

Conservó esta altura hasta Ondárroa, donde advirtió que se levantaba espesa niebla, lo que le obligó a descender hasta una altura de 150 metros.

Como la niebla aumentaba, no se atrevió a seguir la ruta proyectada por tierra y tomó la dirección indicada por la costa, para lo cual descendió hasta 75 metros.

Al llegar a Plencia, la niebla era tan densa que le privaba en absoluto de ver por donde caminaba, y así pasó por Alcorita, donde se proponía aterrizar, sin conocer el terreno.

Cuando llegó cerca de Ciérvana, advirtió el error y regresó, tomando la entrada del puerto a una altura de cincuenta metros.

Al aproximarse a la playa reventó un cilindro del motor y se vio obligado a descender en vuelo planeado, cayendo al agua.

Entonces se encaramó sobre el ala superior del aeroplano, para esperar a que le prestaran auxilio.

Fué recogido por un bote, que le condujo a tierra.

**Visitas oficiales.**

LAS PALMAS. (Miércoles, noche.) El comandante del buque de guerra *Eber*, en unión del cónsul de Alemania, ha visitado a las autoridades de la capital.

**Turistas ingleses.**

LAS PALMAS. (Miércoles, noche.) Hoy ha llegado el vapor inglés *Ardeola*, conduciendo ciento treinta turistas de ambos sexos. La mayoría son empleados del Municipio de Liverpool.

Han recorrido estos turistas la ciudad y han realizado en días pasados excursiones al interior de las islas.

Se muestran encantados de estas islas. Mañana embarcarán para marchar a Tenerife y después regresarán a Las Palmas.

**MARRUECOS**

**El tiroteo del martes.**

TETUAN. (Miércoles, noche.) Dicen de Tetuán que en el tiroteo que hubo ayer en Lauzien para cazar *pacos* murió el teniente de fuerzas regulares indígenas D. Gonzalo Moreno Calvo, y resultaron heridos dos soldados, también de regulares indígenas.

**Relevo de fuerzas.**

De Lauzien ha marchado a Tetuán el regimiento de Infantería de Saboya, y de Tetuán a Lauzien batallones de los regimientos de Ceuta y Serrallo.

**Gestionando la paz.**

Siguen las gestiones encaminadas a conseguir la paz.

Espérase el próximo regreso del kaid que fué a Anyera.

**El doctor Belenguer.**

Ha marchado a Tánger el doctor García Belenguer, médico y consejero del jalifa Muley Mehebi.

**Entierro del teniente Moreno.**

A las cinco de la tarde ha recibido sepultura el cadáver del teniente D. Gonzalo Moreno Calvo.

**La Cámara de Comercio.**

En Tetuán se ha reunido la Cámara de Comercio, presidiendo el acto el cónsul de España.

Se ha tomado el acuerdo de pedir que sean despachados en seguida los millares de toneladas de comestibles y otras mercancías que hay en río Martín, y que, al efecto, se establezca allí el correspondiente despacho.

**Salida del tren hospital.**

MALAGA. (Miércoles, noche.) Al anochechar ha marchado a Córdoba el tren hospital que se ha organizado en Sevilla, y llegó hoy por la mañana, para proceder a la evacuación de estos hospitales, donde existen actualmente 440 soldados, en su mayoría enfermos.

El tren se halla perfectamente acondicionado. Cuidan de él dos médicos, varios sanitarios y un teniente de Administración Militar.

La evacuación de hoy comprende 100 enfermos.

**Son los siguientes:**

Del regimiento de Saboya.—Soldados Juan Molina López, Tomás Castillo López, Juan Izquierdo Olivero, Vicente Lozano Sáiz, José Ramos Palas, Anastasio Peña Sánchez, Juan Arenas Ródenas, Julián Calderón Granados, José Chuego Sánchez, Antonio González Martín, José Prada Romero, Alonso Ortega García, Benito Estrada, Francisco Gomucia López, Francisco Valero, José Ramero Vargas, Maximiliano Toledano, José Boige, Antonio Olanda Muñoz, Ricardo Jiménez Guerrero, Juan Carrere, Miguel de la Torre Jiménez, Juan Sánchez Lozano, Manuel Escrivano, Manuel Corrales Loro, Bernardo Núñez, Eduardo Carrillo, Clemente García Martínez, José Fontalet Arrabat, Victoriano Hernández Bañero, Daniel Adell Márquez, Vicente Mateo Loeches, Jaime Garriga Roca, Jerónimo Cerdán, Inocencio Luzán Luzán, Bonifacio Alcón Calero, Aureliano Pérez, Pedro Cruz, Juan Casanova, Francisco Núñez Valcárcel, Jorge Larruca Expósito, Francisco Oriola, Abdón Arranz Pérez, Ramón Benacho, Abelardo Alvarez, Mario Gordo Ferrer, Antonio Prast Jaura, Francisco Aguila Tortosa, Faustino Gómez, Gabriel García Sanz y Juan Planas.

Cabos Epifanio Martín Martín y Manuel Romero Santos.

Soldados Andrés Bechuchor Escrivano, José Roldán Belenguer, Manuel Gómez Rodríguez, José Rodríguez Expósito, Quiterio Martín Ruiz, Fernando Sabat, Luis Nubiola Laborda, Vicente Martín Rodríguez, Abelardo Guerrero Guzmán, Joaquín Murillo, Fructuoso Martínez, Angel Martín Ecton, Francisco F. Yañez, Antolin Ocazar Fernández, José Comas, Eduardo Fernández Lugo, Salvador Sanz y Antonio Segura Benítez.

De cazadores de Madrid.—Nicolás Rodríguez, Antonio Nieto Aguilera, Francisco Soler, Angel Conejo y Bartolomé Molina Carri.

De cazadores de Barbastró.—Soldados Victoriano Alonso Alfaro y José Torres.

De cazadores de Arapiles.—Cabos Sebastián Serrano y Rodolfo Serrano; corneta Eustaquio del Cerro; soldados Lorenzo Rodríguez y José Solís Pérez.

De cazadores de Llerena.—Corneta Julio José de Calatraus; soldados Julio Soler Domínguez, Paulino Solillo de Cáceres y Crispulo Gómez Redondo.

De Artillería de montaña.—Soldados Manuel Lozano y Rafael Apezteguía Lagarza. De la Comandancia de Artillería de Ceuta.—Soldado Cayetano Cabañas.

Del regimiento mixto de Ceuta.—José Alvarez y Emilio Vallés Vives.

De Ingenieros.—Diego Romero, Rafael de Dios, Manuel Miego Fernández y Miguel Romero Fernández.

De Intendencia.—Manuel Torres Espí Conde y José García Hoyos.

Del regimiento de Caballería de Villarrobledo.—Cabo Lucas Blanco Serrano.

**EXTRANJERO**

**Detención de Oliveira.**

LISBOA. Oliveira, que contribuyó mucho al establecimiento de la República portuguesa, ha sido detenido en Alcobaca.

Según dice *O Mundo*, Oliveira ha afirmado que las bombas lanzadas últimamente lo fueron por instigaciones de Alfonso Costa y de otros elementos demócratas.

**Muerte de un aviador.**

SAN PETERSBURGO. El teniente aviador Mathay ha caído de una altura de 300 metros, matándose.

**La ley de amnistía.**

PARIS. La Cámara de Diputados ha votado la ley de amnistía.

Habían sido presentadas varias enmiendas, una de ellas pidiendo la inclusión del escritor antimilitarista Hervé, que ha sido rechazada.

La misma suerte han corrido otras enmiendas en que se solicitaba la extensión de la amnistía a procesados por cuestiones obreras.

Ha quedado la ley de amnistía definitivamente votada por la Cámara.

**La ley militar en el Senado.**

PARIS. En el Senado la Comisión que entiende en la ley de servicio militar de tres años ha terminado ya su informe.

La discusión comenzará mañana.

**Crimen misterioso.**

PARIS. En el hotel en que residía ha sido hallada muerta esta tarde una muchacha de veintidós años de edad, llamada María Luisa Probet.

El cadáver presentaba muchas heridas en el cuello y en el vientre.

Aparece el suceso, hasta ahora, rodeado del mayor misterio.

La Policía trabaja activamente para averiguar quién es el autor de la muerte violenta de María Luisa.

**Emisión de billetes.**

BERLIN. Un periódico dice que para aumentar las reservas en oro se prepara una emisión de cien millones en billetes de cien marcos y veinte millones en billetes de veinticinco marcos.

**Efectos de una borrachera.**

PARIS. Un soldado del Ejército colonial bebió con tal exceso, que acabó por pescar una borrachera de las inenarrables.

En tan triste situación llegó a las inmediaciones del fuerte de Ivry.

Vió a algunos camaradas, y les excitó a que no acudiesen al toque de llamada.

No contento con esto, el soldado colonial sacó la bayoneta y trató de agredir a uno de los centinelas del fuerte.

Salió la guardia y quiso continuar las agresiones.

Mientras tanto se había reunido mucha gente en el lugar del suceso.

Figuraban entre los curiosos algunos antimilitaristas, que han aprovechado la ocasión para jalar al beodo y hacer ostentación de sus ideas.

Como intentasen maltratar a la guardia, ésta ha tenido que cargar, y se ha producido el consiguiente tumulto.

Tres antimilitaristas de los que más se han significado en los hechos de referencia han quedado detenidos.

El soldado colonial causante de todo ha sido encerrado en el cuartel.

**CULTOS PARA EL DIA 31**

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Ignacio, y habrá solemne función al Titular a las diez, predicando el padre Félix de la Santísima Trinidad; por la tarde, a las seis y media, estación, rosario, procesión y procesión de reserva.

La misa y oficio son de San Ignacio de Loyola. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Ginés.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: Santo Tomás de Aquino.

**ESPECTACULOS**

**EL CARTEL DE HOY**

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—9,30 (sencilla). Entre doctores.—10,45 (dobles). La fuerza bruta y Pueblo de las mujeres.

GRAN VÍA.—De 7 a 12,30. Sección continua de cinematógrafo y notables estrenos.

COLISEO IMPERIAL.—Todos los días gran sección de cinematógrafo y estrenos y variación de programa.

SALON REGIO (plaza de España).—Cinema-teatro. Sección continua de 5,30 a 1.—Jueves, matinee infantil.—Martes y viernes, funciones populares.—Notables estrenos.

PRINCIPE ALFONSO.—Ideal cinema.—Sección continua.—Nuevos programas a diario.—Miércoles, gran moda Jueves, matinee infantil con regalos.

BENAVENTE.—De 5,30 a 12,30. Sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

BUEN RETIRO.—9,30. Concierdos diarios por la Banda Municipal y banda de Ingenieros.—Grandes atracciones de variedades.—Martes y viernes de moda, una peseta, y el mismo a cargo del público.—Lun s, miércoles, jueves, sábados y domingos, 60 céntimos, incluidos todos los impuestos.

SALON MADRID.—Todos los días, de 7,30 a 12,30. Grandes secciones de cinematógrafo y variedades. Estrenos y cambio de programa diario. Atracciones de primer orden.

TRIANON PALACE.—Grandes secciones de cinema ar-

**AVISOS UTILES**



Lo que gusta más a Bebe, lo que está esperando con impaciencia es la

**HARINA lacteada NESTLÉ**  
el alimento preferido de los niños.

*Durante los Calores* tome Vd. algunas gotas de **AGUA de los CARMELITAS BOYER** en un poco de agua muy fresca.

**PARAGUAS** Los de más confianza, M. de Diego, Pta. del Sol, 13. Los **JABONES** que gozan de mayor aceptación son los de la **CENTRAL**. Teléf. 903.

Neurastenia, anemia y debilidad general; su curación con el **Miogenol**, 5 ptas. farmacias

lístico desde las 6 de la tarde a 1 de la noche.—Los domingos y días festivos desde las 5.

MAGIC PARK. (Paseo de Rosales y calle de Ferraz).—De 6,30 de la tarde a 1 de la noche.—Elegante parque de recreos.—Gran cinematógrafo.—Plataforma de la risa: «aberrino chino».—Carrousel.—La débacia, etc.—Los viernes, tardes de los niños, costando la entrada 30 céntimos.—Los lunes, noches elegantes, entrada 1 peseta.—Los demás días, 60 céntimos, incluido todo impuesto.

SALON DORE.—(Atocha, 60, y Santa Isabel 3).—Sección continua los días laborables desde las 4 de la tarde, y los festivos por secciones.

Proximamente, El traperero de París. CINEMATOGRAFO ATOCHA.—Todas las noches, de 9,30 a 12,30. Gran sección de cinematógrafo.—Concierdos por la banda del regimiento de Asturias.

POLO NORTE.—Todas las noches. Gran sección económica, con rifa de una moneda de oro de 20 francos. CIUDAD LINEAL.—KURSAAL.—Continuación del Campeonato del mundo de lucha grecoromana todas las noches, a las 11.—Diariamente, desde las 7,30 de la tarde, secciones de variedades, culto repertorio.—Más de 100 teatros diferentes.

CINEMA X.—De 6,30 a 12,30. Sección única de cinematógrafo con escogido programa. EL PARAISO.—Cinematógrafo, banda militar, patines, lawn-tennis, cable aéreo, frínquete americano, tiro al blanco, etc.—Variedad: Hermanas Latinas, Cocillo Navarro, Rafael Arcos y Ernesto Follers.

MADRILEÑO.—Sección doble de 5 a 1, con las atracciones Giro, Ivon, Popita Dávila, Juanita Gardoza, Julia Meri, Balbina Valverde, Lisa de Garsaut y debut de Estrella Madrileña y Charito. CINEMA AZUL (Paseo de Rosales, frente al cuartel de la Montaña).—Todas las noches, de 9,30 a 12,30. Gran sección de cinematógrafo.—Diariamente cambio de programa, estrenos y concierdos por un selecto de reputados profesores.—Los jueves y domingos, a las 6,30, grandiosas funciones y regalo de juguetes a los niños.

CINEMA-CHANTECLER (plaza del Carmen, 3).—Todos los días, gran sección continua de cinematógrafo desde las 6.—Los lunes, gran gala.—Los jueves, gran moda. PALACIO DE PROYECCIONES.—Todos los días, de 12,30 a 1,30. Cinematógrafo.—Proyecto cuantas novedades se crean.—Variación diaria de programa.—Estrenos sensacionales lunes y jueves.

KERMESSE PATRIOTICA A BENEFICIO DE LAS VICTIMAS DE LA GUERRA DE AFRICA.—(Plaza de España).—Diariamente, a las diez de la noche, festivos, bailes y tómbola benéfica.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

**EL SEÑOR**

## **D. RICARDO BAÑOS Y HERRANZ**

DIPUTADO PROVINCIAL, DOCTOR EN MEDICINA Y FARMACIA

**HA FALLECIDO EL DÍA 30 DE JULIO DE 1913**

A LAS CUATRO DE LA TARDE

Habiendo recibido los auxilios espirituales.

